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Hoy nuestro país está discutiendo los pro y contra 
de una reforma laboral que según los expertos 
parece descontextuada pues se basa en paradigmas 
atribuibles a una economía industrial propia del 
siglo pasado, con sistemas económicos cerrados, 
sustitutivos de importaciones y de un ideal de trabajo 
nada más lejano de una economía global, abierta al 
mundo, basada en el conocimiento y la innovación 
como corresponde al paradigma vigente. Tanto es 
así, que se pone en prioridad una parte pequeña 
del mercado del trabajo que no se ajusta a los 
reales intereses de los jóvenes que hoy ingresan al 
mercado del trabajo, los cuales se caracterizan por ser 
multitarea, emprendedores, inmediatos, respetuosos 
de la diversidad y de la libertad en el más amplio 
sentido. 
El trabajo como lo hemos conocido hasta ahora está 
en franca retirada, las fronteras de las profesiones, 
carreras y puestos de trabajo están cada vez 
más difusas y obligan a las personas a desafiar 
creativamente muchas de las prácticas laborales 
que antes se honraban para sumarse al ritmo 
de la innovación continua al que se mueven las 
organizaciones. 
Recientemente una empresa de capital humano 
publicó un estudio que revela que el 60% de los 
trabajadores en Chile no ejerce su profesión y una 
de las explicaciones es por que quienes no están 
contentos con su empleo directamente buscan otras 
oportunidades.
Todo lo anterior nos lleva por un solo camino, el de 
la innovación y el emprendimiento, que más allá de 
los slogans o modas se convierte en un imperativo 
para enfrentar las nuevas organizaciones que 
se caracterizan por tener una estructura liviana y 
eficiente, generalmente con pocos ejecutivos y 
una importante cantidad de personal con mayores 
facultades de decisión o empoderamiento y cubriendo 
muchas de sus necesidades vía outsourcing o a través 
de ex - trabajadores que pasan a transformarse en 
proveedores independientes de su empleador. Aquí la 
capacidad de reinventarse es fundamental, así como el 
agregar nuevas herramientas y habilidades a la forma 
de enfrentar la vida. En esta oportunidad quisiera 
detenerme en una de las principales condiciones que 
debe tener un emprendedor, una que se observa al 
analizar la vida de los grandes hombres y mujeres, de 
los genios de la música, dea las artes, de la literatura, de 
las ciencias, veremos que además de las condiciones 
innatas, que hicieron de ellos grandes personajes 
de la historia, apreciaremos que poseían además de 
talentos que desarrollaron de una manera prodigiosa 
durante su vida, algunas virtudes comunes entre las 
que se destaca, fundamentalmente, la perseverancia.
Son los emprendedores un eslabón fundamental para 
la economía y para el desarrollo y crecimiento de la 
sociedad del Siglo XXI.

La peligrosa Ley de Alcoholes

Consolidando la industria agrícola 
y logística del Biobío

Pareciera ser que la Ley de 
Alcoholes no es de aquellas que 
forman parte de la discusión 
diaria, el punto es que resulta 
necesario y relevante analizarla 
desde la óptica del derecho 
penal. La pregunta clave es ¿qué 
pasa si se infringe la normativa 
que se dispone en este cuerpo 
legal?, una respuesta rápida 
sería, se sanciona de acuerdo a 
las disposiciones de la propia Ley, 
respuesta que sería muy liviana, 
pero que he escuchado en más 
de alguna oportunidad.
Más allá de las sanciones que 
esta Ley contempla, que por lo 
demás son muy bajas, sobre 
todo respecto de las autoridades 
Fiscalizadoras y Municipales, 
debemos tener presente las 
consecuencias en que puede 
desembocar el  incumplimiento 
por parte de los sujetos activos 
mencionados en este cuerpo 
legal, que si bien, podrían ser 
sancionados con penas privativas 
de libertad, como por ejemplo 
el trabajador de un local que 
expende, distribuye o proporciona 
a un menor de edad alcohol, el 

Se acabó la espera. El Sitio 
de Inspección fitosanitaria de 
Cabrero, comenzó a funcionar 
esta semana y viene acompañado 
de una serie de buenas noticias 
para la Provincia de Biobío y para 
toda nuestra región.
En principio, este centro de 
certificación de fruta fresca 
y hortalizas para exportar 
a Estados Unidos permite 
fortalecer la industria agrícola 
local, entendiendo que ésta es 
una actividad estratégica muy 
importante para el presente y el 
futuro de la Región. Pero también 
nos consolida como la capital 
logística de la macrozona centro 
sur de Chile.
Lo anterior está a la vista. Hasta 
antes del Sitio de Inspección 
Fitosanitaria de Cabrero, la única 
alternativa que tenía la fuerza 
exportadora desde el Maule 
al Sur era la localidad de Teno, 
por lo que los puertos utilizados 
eran Valparaíso y San Antonio. 
Sin embargo, la situación hoy 
es distinta, nuestros puertos 
adquieren relevancia y nuestras 
carreteras de alto estándar 
también; construyendo una 
ventaja competitiva, llamando la 
atención de inversionistas y, por 

dueño del mismo, o las propias 
autoridades que f iscalizan, 
dichas acciones podrían generar 
indirectamente la comisión 
de ilícitos por parte de los 
adolescentes, o bien sin ingresar 
en ese ámbito colocar en situación 
de riesgo a los mismos, de otro 
modo vulnerar potencialmente 
una serie de bienes jurídicos 
p e n a l m e n t e  p r o t e g i d o s , 
entendidos estos últimos como 
intereses socialmente relevantes, 
y si hilamos un poco más fino 
como señala el profesor Piña, 
“ocasionar inestabilidad en 
ciertas expectativas  sociales”, 
cuestión que no resulta menor 
y que es una muestra clara de 
que las leyes en este país son en 
muchos casos deficientes.  
Por lo anterior, creo que debemos 
dar una señal potente en términos 
de velar de manera efectiva por 
nuestra ciudadanía, analizando 
con detención y seriamente 
cada una de las normas que se 
pretenden  aplicar y no terminar 
reaccionando producto de un 
hecho específico, cuestión que 
en nuestro país resulta del todo 

ende, generando más trabajo y 
más riqueza para nuestra gente.
Y esto no es casualidad, es 
producto de un acuerdo público-
privado que impulsamos desde el 
Gobierno Regional, gracias a los 
más de $2700 millones aportados 
por el Consejo Regional; y al apoyo 
de la Asociación de Exportadores 
de Frutas de Chile A.G. que entregó 
el terreno para esta iniciativa. Así, 
poniendo como norte el progreso 
y el desarrollo regional, es que 
podemos afirmar con orgullo que 
la Provincia de Biobío se adelantó 
al resto del país y hoy cuenta con la 
planta de inspección más moderna 
del mundo.
Más aún, si consideramos lo 
señalado por la Presidenta 
Bachelet en su visita al Sitio de 
Inspección realizada en julio 
de 2016, respecto a que Chile 
exporta alrededor del 5% de la 
fruta fresca del mundo y es el 
mayor exportador del hemisferio 
sur, podemos afirmar que esta 
iniciativa levantada en Cabrero, 
que tiene una expectativa de 
funcionamiento de 50 años, 
será clave en la consolidación de 
la industria agrícola y logística 
regional.
Este tremendo avance se suma 

Alejandro Hurtado
Académico Facultad de Derecho

Universidad Central

Rodrigo Díaz Wörner
Intendente de la Región del 

Biobío 

Roger Sepúlveda Carrasco
Rector Universidad Santo Tomás

La crisis del trabajo y
el desafío de emprender

habitual para tristeza nuestra.
En síntesis, pareciera entonces 
que deben tomarse cartas en el 
asunto a la brevedad, porque se 
trata de una situación compleja 
a la cual no se le ha dado el 
tratamiento adecuado, lo cual 
resulta  sin duda peligroso.

a otros proyectos emblemáticos 
que la provincia esperó por muchos 
años y que desde 2014 a la fecha 
hemos podido materializar. Biobío 
es distinto, con la Ruta Cabrero-
Concepción, el Paso Pichachén, el 
Hospital de Laja, el Parque eólico 
Cuel, el Cruce Antuco y el Estadio 
Los Ángeles que comenzará a ser 
construido este año. Hemos dejado 
de ser una provincia y una región que 
esperan y hoy somos una tierra de 
obras y programas que funcionan. 
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Ricardo Lagos 
no despegó

P a r a  m u c h o s  l a 
i m a g e n  d e l  e x 
presidente Ricardo 
Lagos auguraba el 
retorno de un líder 
confiable. Aquel que 
podía devolverle a 
Chile su crecimiento 
e c o n ó m i c o ,  s u 
desarrollo en materia 
de infraestructura 
pública y el empleo. 
Esto porque durante 
s u  g o b i e r n o,  e l 

crecimiento macroeconómico fue una de 
las grandes fortalezas que le dejó al país, 
heredadas de las políticas de Eduardo Frei 
Ruiz-Tagle. 
Durante su mandato, se firmaron tratados 
importantísimos de libre comercio con China, 
Estados Unidos y la Unión Europea, entre 
tantos otros.
Se avanzó, como ya lo decíamos, en 
crecimiento de la infraestructura vial, por 
medio de los acuerdos entre los privados y el 
Estado (concesiones) y, además, se terminó 
de implementar la reforma procesal penal. 

Durante su mandato, Lagos fue sindicado 
como “el estadista”. Tenía personalidad, 
gran popularidad, no se achicaba ante nadie 
y a sus manifestantes, generalmente, les 
pedía que fueran a solicitar audiencia a La 
Moneda cuando quisieran conversar con él. 
Prácticamente, era sinónimo de fortaleza.
Pero los años pasaron, 11 para ser más 
exactos. Chile cambió y hoy, a pesar del 
peso político del ex mandatario, algo sucede 
que su campaña de retorno a la presidencia 
simplemente no despega.
El jueves pasado, se entregaron los resultados 
de las encuestas del Centro de Estudios 
Públicos -CEP-. En ellos, Piñera obtuvo un 
20% en intención de voto, Guillier un 14% y 
Lagos, en tanto, se mantuvo en el 5%, siendo 
la baja más pronunciada que se registró. 
Sucede lo mismo frente a la pregunta de 
quién cree que será el próximo presidente. 
Ahí, Piñera registró un alza de siete puntos, 
llegando 27%, seguido de Alejandro Guillier 
con un 13% y finalmente Lagos, nuevamente 
con un 5%. 
A 11 meses de una elección, un porcentaje 
de estas características, es prácticamente 
irremontable y todo parece indicar que la 

figura del ex rostro de televisión será la carta 
de la Nueva Mayoría, incluso aunque algunos 
sectores como la DC, le han restado su apoyo 
a la hora de mantener el poder, son todos 
amigos nuevamente.
Teorías de la baja de Ricardo Lagos pueden 
haber muchas. Quizás, los hoy profesionales 
endeudados con el Crédito con Aval del 
Estado, las víctimas del Transantiago, los 
ciudadanos que se quedaron sin tren al sur 
o simplemente, aún están en la memoria 
colectiva los casos de indemnizaciones 
millonarias, el caso MOP-Gate, la leche 
compuesta de Cenabast, el puente Loncomilla 
y tantos otros errores que tuvo su gestión 
y derechamente de irregularidades que 
cometieron algunos de los funcionarios, que 
son difíciles pasarlos por alto.
Pese a ello, el PPD se ha mantenido en 
consecuencia por ahora y ha apoyado a su 
candidato de cara al proceso presidencial 
que se viene.
Sin embargo, hay que ser honestos. Ricardo 
Lagos, al día de hoy, no tiene opciones de ser 
presidente. Él está confiado en que pueda 
repuntar, pero, si no cambia su estrategia, 
hasta aquí no más llegó.

Gabriel Hernández 
Director
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La provincia de Biobío totalizó 
12.817 m2 autorizados, 
presentando una baja de 63% en 
la comparación anual.

Crónica

Krause se reunió con alcalde 
de Temuco para que no sigan 
dejando basura en Los Ángeles

EN LA COMUNA DEL ÑIELOL

Sebastián Díaz Sandoval
prensalatribuna@gmail.com

Un rotundo rechazo 
al traslado de basura 
desde Temuco a Los 

Ángeles, fue el que realizó 
el alcalde Esteban Krause 
a su similar de la capital de 
la región de La Araucanía, 
Miguel Becker. 

El edil angelino, sostuvo 
una reunión en el municipio 
de la comuna del Ñielol con 
el afán de dejar en claro su 
postura respecto al tema. 

A la salida de la conver-
sación, Krause agradeció 
la posibilidad de conver-
sar con Becker, y expresó 
que “pudimos explicarle 
al alcalde temuquense 
nuestra preocupación res-
pecto al uso del relleno 
sanitario de Los Ángeles 
como lugar de acopio de 
los residuos domiciliarios 

de la comuna de Temuco 
en el sentido de que, en lo 
personal, creo que el relle-
no sanitario de nuestra 
comuna no está preparado 
para duplicar la recepción 
de basura que hoy día se 
está haciendo”. Al mismo 
tiempo, recalcó que dicho 
relleno se construyó pen-
sando en los desechos de 
la comuna capital de la pro-
vincia de Bío-Bío y algunas 
comunas periféricas.  A su 
vez, comentó que “también 
informé al alcalde, que ese 
relleno el año 2016 tuvo un 
sumario por mal manejo de 
los residuos, por lo tanto, la 
situación también nos está 
afectando”.

De la misma forma, 
calificó de “sensible” la 
ubicación del lugar donde 
se bota la basura, debido 
a que se encuentra a siete 
kilómetros en línea recta 
con los Saltos del Laja. 

Asimismo, dijo que “me 
voy contento, tranquilo, en 
el sentido de que el alcalde 
me ha explicado la situa-
ción que se vive en Temuco 
y también le planteé que 
voy a seguir insistiendo 
para que este relleno no 
reciba la basura de otras 
comunas”. Además, expu-
so que Becker le comentó 
que tampoco están con-
tentos llevando la basura 
a Los Ángeles y pelearán 
por evitarlo. 

Por último, dijo que su 
malestar no es con el muni-
cipio de la Araucanía, sino 
que con la empresa que no 
se comunicó con la corpo-
ración edilicia angelina, y 
que tuvieron que enterarse 
por la prensa acerca de la 
situación.

DESDE TEMUCO 
EXPLICAN SITUACIÓN 

DE EMERGENCIA

Desde otra perspectiva, 
el edil de Temuco, Miguel 
Becker, comentó que “al 
alcalde Krause le hablé 
de que en un principio 
serían seis meses los que 
necesitamos para resolver 
definitivamente esto, y si 

hay algún problema en el 
manejo de los residuos que 
esté haciendo la empresas 
privada en Los Ángeles, 
vamos a hablar con ellos 
para que dispongan de la 
cantidad de maquinaria y 
hacer un adecuado mane-
jo”.

Pese a ello, dijo que ese 

relleno tiene una vida útil 
de 30 años, pero que no ve 
que eso pueda cumplirse, 
por lo que “yo no lo veo 
en ese sentido problema 
para hacer el uso adecuado 
de él, en la medida que la 
empresa cumpla con los 
requisitos para hacer el 
manejo de los residuos que 

estamos transportando”.
Finalmente, reconoció 

que les es muy costoso 
trasladar la basura. “No 
nos conviene ir a Los Ánge-
les, pero es una situación 
de emergencia a propósito 
del cierre de Boyeco, que lo 
hemos tenido que plantear 
de esta forma”.

BECkER ASEGURA que si no fuera una situación de emergencia, no botarían la basura en Los 
Ángeles. 

CON DISTINTAS HERRAMIENTAS

Vecinos de Los Ángeles refuerzan 
la seguridad de cara al verano 

Llega el verano y con ello, las 
vacaciones, algo que para muchos 
suele ser un dolor de cabeza en 
términos de seguridad.

Es mucha la gente que viaja 
durante la temporada estival, por 
lo que los robos a hogares sin per-
sonas en su interior aumentan. 

En Los Ángeles -según detalló 
el core- el monto no fue alto en 
comparación con otras comunas y 
no sólo en materia de subvención, 
sino que también de cantidad de 
proyectos. 

“Uno de los proyectos se llama 
‘monasterio incrementa su segu-
ridad’, hecho por el comité de 
adelanto ‘El Monasterio’ que se 
realiza por más de 4 millones de 
pesos; también aprobamos el pro-
yecto ‘La Perla quiere seguridad’, 
el que está adquirido por más 
de 4 millones y que contempla 
siete luminarias led y este año se 
pretende construir una segunda 
etapa con otras siete luminarias 
más, porque son alrededor de 
catorce los sitios que necesita de 
iluminación”.

Otro de los puntos importantes 
que destacó Fuentes en torno a 
los proyectos para prevenir deli-
tos es el de las alarmas comunita-
rias, lo que beneficiará a distintos 
vecinos, principalmente de Villa 
Galilea, los que se adjudicaron 
proyectos por el mismo monto 
anterior. 

“Otro de los proyectos impor-
tantes es el ‘Trabajando unidos 

por la seguridad’ realizado por la 
Junta de Vecinos de Parque Los 
Historiadores. La sexta etapa de la 
Junta de Vecinos de Villa Las Amé-
ricas también ganó un proyecto 
similar al anterior con respecto 
a la instalación de iluminarias en 
el lugar”.

El core, destacó que gran parte 
de los proyectos adjudicados por 
los vecinos de Los Ángeles, corres-
ponden a sectores cercanos a Villa 
Galilea, donde “hubo una oleada 
de delitos que superaron todos los 
récords en Los Ángeles y la zona, 
así que se postuló bastante a raíz 
de eso y desde el gobierno regio-
nal estamos aportando para que 
esta villa pueda contar con estos 
implementos”. 

Los dineros de estos proyectos 
demoraron en llegar a los bene-
ficiados, por lo que se estarán 
ejecutando durante la tempora-
da estival.

Al mismo tiempo, el consejero 
regional, recordó que “los pro-
yectos de seguridad ciudadana 
para el 2017 recién van a estar en 
proceso de postulación el primer 
trimestre de este año o inclusive 
un poco pasado el mes de abril”.

Lo anterior siempre se puede 
prevenir gracias a la comunicación 
entre vecinos, lo que es una de las 
recomendaciones más importan-
tes a la hora de abandonar una 
casa en época de verano.

Sin embargo, existen grupos de 
personas que han optado por otro 
tipo de medidas: realizar proyec-
tos para ganar fondos e invertirlos 
en seguridad.

Así lo han hecho cientos de 
personas, que desde hace algu-
nos meses se vieron beneficiadas 
por dineros provenientes desde 
el concejo regional y que les per-
mite mejorar los estándares de 
seguridad en sus sectores y así 
sentirse más tranquilos a raíz de 
la delincuencia.  

El consejero regional del Bío 
Bío, Cristian Fuentes, comentó 
que “el 2016 entre los meses de 
septiembre y octubre están los 
proyectos en plena ejecución”.DOS jUNTAS DE vECINOS se adjudicaron poco más de 4 millones de pesos.
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En un encuentro que fue organi-
zado por el Sence, y que se rea-
lizó en la sala de reuniones del 
Hotel Four Points de Los Ánge-

les, se expusieron las oportunidades 
que entrega el Estado para capacitar y 
formar el capital humano de las empre-
sas, haciendo un llamado a los empren-
dedores y trabajadores a aprovechar 
los beneficios de “Impulsa Personas”, 
la actual imagen de la Franquicia Tri-
butaria de Capacitación.

La actividad que contó con la presencia 
de alrededor de 100 personas, tuvo como 
mayor exponente al director regional del 
Sence, Daniel Jana Torres, quien mostró su 
alegría por la oportunidad de afianzar lazos 
con el empresariado. 

“Estamos presentando el programa 
‘Impulsa Personas’ que permite que los 
trabajadores asociados a las empresas 
puedan capacitarse, una herramienta más 
efectiva que hará más productivas a las 
empresas”, dijo.

Los empresarios participantes se mos-
traron dichosos de ser parte de la reunión, 
ya que pudieron obtener de primera fuente 
los programas que dio a conocer el Sence 
para el año 2017. Así lo señaló a La Tribuna 

FinDe, Ana Orrego, empresaria negretina. 
“Nosotros siempre participamos de 

estas actividades porque nos da la oportu-
nidad de capacitar a las personas y a noso-
tros mismos, además de conocer a otros 
empresarios y compartir ideas”, señaló.

El gobernador, Luis Barceló, agregó la 
importancia de las OMIL en las comunas. 
“Ustedes son unos intermediadores vitales 
para que la gente pueda tener acceso o 
conocimiento de donde se puede trabajar”.

La máxima autoridad provincial habló 
sobre lo bien posicionada que se encuentra 
la zona respecto al desempleo.

“Los Ángeles tiene un 3,5% de cesan-
tía, lo que técnicamente es pleno empleo, 
estamos en un país que crece y un país 
ordenado”, concluyó.

EL DETALLE DEL PROGRAMA

“Impulsa Personas” es una oportunidad 
que contribuye al aumento de la produc-
tividad de trabajadores y empresas, y a 
la par impulsa el desarrollo económico y 
social del país.  

¿Cómo se genera? A través de un incen-
tivo tributario del Estado, la empresa puede 
financiar la capacitación, aportando a la 

EN LOS ÁNGELES

POR CADA UNA SE BENEFICIA HASTA A 3 PACIENTES

Empresarios de la provincia conocen 
programa del Sence que beneficiará 
a trabajadores

Generar mayores lazos entre trabajadores y empleadores, 
darles la oportunidad de capacitarse y buscar estrategias 
de productividad, fueron algunas de los temas que se 
expusieron en la reunión.

sostenibilidad y crecimiento de su negocio. 
Las empresas, por su parte, aumentan su 
productividad y competitividad, reduce la 
rotación del personal, desarrolla las com-
petencias de sus empleados y mejora el 
clima laboral.

Cabe señalar que los requisitos para ser 
una empresa “Impulsa Personas” son: ser 
contribuyente en Primera Categoría ante 
SII, tener una planilla anual de remune-
raciones imponibles superior a 35 UTM., 
y tener pagadas las cotizaciones previsio-

nales de los trabajadores.
Ricardo Bustamante, encargado de 

OMIL Mulchén, comentó la importancia 
de la reunión, sosteniendo que la buena 
relación entre trabajadores y empresarios, 
beneficia a ambos.

“Es una tremenda oportunidad para los 
empresarios y trabajadores de la provincia 
para conocer la red de apoyos y los dife-
rentes lineamientos de capacitación, y los 
diferentes programas a las que pueden 
acceder las empresas”, concluyó.

director regional del Sence se reunió con empresarios de la zona para darles a 
conocer beneficios para empleados.

En más de 1000 donaciones de sangre 
se superó la meta del 2016 en el hospital angelino

El constante llamado a 
donar sangre dio sus fru-
tos el año pasado, ya que 
se lograron 1080 donantes 
altruistas de los 360 espe-
rados como meta, los que 
llegaron voluntariamente 
al banco de sangre en el 
hospital Víctor Ríos Ruiz. 
De este modo, se logró un 
total de 7050 donaciones, 
tanto de reposición como 
de voluntarios.

Este resultado positivo se 
logró debido a que, desde el 
Centro de sangre de Con-
cepción, se proporcionaron 
5.500 unidades de glóbulos 
rojos al centro angelino, las 
que debían ser devueltas. 
Por tanto, quedó un supe-
rávit de 1.550 unidades de 
sangre que componen el 
total de donaciones alcan-

zadas en 2016.
Cabe destacar que los 

donantes altruistas, son 
aquellos que se dirigen al 
banco de sangre de manera 
voluntaria, desconociendo 
a la persona que ayudarán. 
En cambio, los reponedores 
son quienes hacen su dona-
ción a nombre de alguien en 
específico.

Las transfusiones totales 
que se hacen de manera 
anual, son entre 5.500 a 
6000, ya que un solo pacien-
te puede recibir hasta 15 
transfusiones. 

El mes de mayo de 2016, 
fue el que mayor cantidad 
de voluntarios atrajo, lle-
gando a 160. Esto, debido 
a que se realizó el primer 
campeonato de baby fút-
bol “Héroes del deporte 

y de la vida”, el que tenía 
como requisito para ins-
cribir a cada equipo traer a 
10 voluntarios para donar 
sangre.

Frente a esto, Marcelo 
Vega, supervisor de medici-
na transfusional del hospital 
Víctor Ríos Ruiz, comentó 
que “para este año que-
remos replicar la iniciati-
va para seguir sumando 
donantes voluntarios y 
llegar con el mensaje de la 
donación de sangre a toda 
la comunidad”.

El proceso de donación 
toma cerca de 20 minutos, 
los que incluyen la entre-
vista previa que realiza un 
profesional a cargo y la pos-
terior donación. 

La sangre que se extrae 
del cuerpo son 450 cc y, es 

ésta la que puede ayudar 
incluso a tres personas, 
debido a la separación de 
los hemoderivados que se 
sacan de la sangre.

Esta ayuda se deriva 
a pacientes oncológicos; 
mujeres que sufrieron 
complicaciones al momen-
to de dar a luz; víctimas de 
accidentes de tránsito, que 
sufren graves hemorragias 
por lo general, e incluso a 
recién nacidos que requie-
ran una transfusión. 

Según indicó Marcelo 
“en la provincia de Biobío, 
el único lugar donde se 
atienden donantes de san-
gre en el sistema de salud 
público, es en el hospital 
de Los Ángeles. Es tam-
bién aquí donde se hacen 
las transfusiones de san-

gre de toda la provincia de 
los hospitales públicos”.

NO LO OLVIDE

El Centro de Costo de 
Medicina Transfusional, 
está ubicado en el segundo 
piso del edificio Mahuida, al 
interior del Complejo asis-
tencial Víctor Ríos Ruiz.

Los horarios de atención 
son de lunes a viernes desde 
las 8:15 hasta 13:00 horas y 
sábados desde 8:15 hasta 
12 horas.

Principalmente, para ser 
donante se debe tener entre 
18 hasta 60 años y pesar 
mínimo 50 kg. Además, es 
necesario haber consumi-
do algún alimento en las 
últimas 5 horas antes de la 
donación y haber dormido 

al menos 5 horas durante la 
noche previa.

Los tatuajes o piercings 
no son impedimentos para 
donar, sin embargo, es 
importante haber dejado 
pasar al menos 6 meses 
antes de acudir a donar.
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ÚNICA ZONA DE INTERÉS TURÍSTICO DEL BIOBÍO 

La preocupante “invasión”
de comerciantes

en Los Saltos del Laja

Locatarios acusan que las excesivas 
autorizaciones están afectando a 
comerciantes que por años se han 
desempeñado en ese lugar, además de 
dañar la imagen de la puerta turística 
del sur de Chile.

L os Saltos del Laja es considerado como uno 
de los principales atractivos turísticos tanto 
de la provincia como de la región del Biobío, 
con cuatro cascadas rodeadas de un hermo-
so paisaje natural, además ofrece una rica y 
variada gastronomía, hospedaje, artesanía 
y turismo aventura.

Pero todo esto se está viendo opacado 
por una masiva instalación de comerciantes, 

ocasionando que se pierda su hermosa visibilidad, ya que 
los puestos comenzaron a expandirse por el sendero que 
lleva a la cascada principal de este paraje natural.

Por lo anterior, artesanos de la zona se encuentran des-
contentos con esta situación, acusando a los municipios 
de no poner orden frente a este escenario, que consideran 
atenta enormemente a los ciudadanos, comerciantes, así 
como el turismo local, al dañar la imagen del lugar. 

Recordemos que este territorio es parte de tres comu-
nas; Los Ángeles, Cabrero y Yumbel, siendo este último el 
que presenta la mayor cantidad de comerciantes, según 
lo informado por los locatarios.

Rosendo Isla Vidal, presidente de ferias del Salto del 
Laja, sostuvo que “estamos colapsados, siguen instalando 
puestos por la parte de Yumbel, nosotros estamos apo-
yando a quienes llevamos años acá, para que no se pueda 
construir, ya no da más abasto”.

De este modo, explicó que ya comenzaron a gestionar 
los trámites, dando a conocer sus molestias sobre el caso, 
a la espera de poder conseguir una pronta solución.

“Si siguen dando autorizaciones, aunque sea a uno, 
después va a aparecer otro, y así sucesivamente, y al final 
van a llegar hasta la cascada”, enfatizó Isla.

Asimismo, agregó que él, como muchos locatarios, duda 
que todos tengan la autorización correspondiente para 
llegar e instalarse.   

“Es mucho ya, esto es un centro turístico, llega una gran 
cantidad gente, y ahora tenemos la temporada alta, y no 
nos conviene a nosotros, ni a nadie que sigan pasando estas 
cosas”, concluyó el presidente feriante del Salto del Laja. 

EXCESO DE COMERCIANTES Y MÁS PERMISOS

Por su parte, el presidente de la Cámara de Comer-
cio Salto del Laja, José Sanzana, fue enfático en asegurar 

que cada año llega más gente, y dan más permiso para 
la instalación de puestos, “es un tema que ya nos tiene 
bastante superados, porque lo venimos tratando desde 
hace años, con diferentes alcaldes, no tiene que ver con 
uno en particular, es un tercer periodo que llevamos”.

A ello, añadió que desde el 2010 partieron con las autori-
zaciones para instalar puestos, “comenzaron de una forma 
muy sutil con artesanos, y hoy día ya es un comercio, ya 
no existe artesanía, venden de todo, y lo más complejo 
es que todo el trabajo que se hace por concepto del tema 
turístico se pierde, porque de esa gente hay un grupo que 
trabaja todo el año, y el otro grupo viene a aprovechar la 
temporada y después se van, dándoles lo mismo como 
queden el Salto”.

De esta cantidad de comerciantes, aproximadamente 
un 30% corresponde a gente del sector, y el resto es de 
afuera, y sólo se ven durante los meses de enero y febrero.

Además, Sanzana expresó que “es un tema que hoy 
se hizo comercial, no únicamente para los comerciantes, 
es un tema de negocio que implementó Yumbel, como 
municipalidad arrienda espacios, y por cada uno son 100 
mil pesos que gana, y si uno ve el sendero principal está 
lleno de puestos. Lo último es que querían colocar puestos 
por ambos lados del sendero, o sea, estamos hablando que 
hoy en la pura entrada hay 46 puestos, sin considerar los 
que están ubicados a orilla de carretera”.

Asimismo, añadió que las autorizaciones las da Cabre-
ro como patente, pero Yumbel es el dueño territorial de 
esa superficie, ellos tienen libre disposición de hacer y 
deshacer, el tema es que no hay una ordenanza, ni orde-
namiento territorial, por lo tanto, no le han fijado límites, 
y eso es lo complejo.

A su vez, el presidente de la Cámara de Comercio de 
Salto del Laja, manifestó que hoy día es un exceso de 
comerciantes, “es demasiada la gente que tienen ahí meti-
da, y la verdad es que, yo dudo que tengan los permisos y 
autorizaciones correspondientes, es más, hay gente que 
tiene 2 o 3 puestos, y que finalmente subcontrata personas, 
incluso tienen a niños trabajando”.

En el mismo sentido, se suma, que actualmente, llegan 
hasta la curva principal para doblar hacia la cascada, y cual-
quiera construye, no hay una normativa de construcción, 
arriendan el espacio, y cualquiera llega y construye como 
quiere. No hay una normativa que diga este es el diseño 
que hay que construir.

“Adicionalmente hay un problema, que nos vienen a 
menoscabar toda la publicidad que se hace al respecto 
del Salto, todo el esfuerzo que hace Sernatur por sacar 
las normas de calidad.

Tuvimos Zona de Interés Turístico antes de cualquier 
otro, somos los primeros en la región, todo el esfuerzo ha 
venido de los empresarios y cuando les toca a las autori-
dades no pasa nada”, dijo Sanzana.

Finalmente, recalcó que “Saltos del Laja está quedando 
atrás como destino turístico. Es necesario trabajar en un 
proyecto integral por parte de las municipalidades”.

LA RESPUESTA DE LOS MUNICIPIOS 

Frente a esto, La Tribuna FinDe se contactó con los 

municipios aludidos -Cabrero y Yumbel- quienes dieron 
respuesta a esta situación.

Consultada la municipalidad de Cabrero, su alcalde, 
Mario Gierke, señaló que “el municipio de Cabrero debe 
cumplir con la ley y, aunque no le agrada la proliferación 
excesiva de comercio hacia la cascada, no es posible negar 
un permiso de comercio, si un comerciante dentro del 
territorio comunal cumple con la normativa nacional”. 

A ello, destacó que en este caso, debe presentar a la 
Municipalidad de Cabrero un contrato de arrendamiento, 
inicio de actividades en el Servicio de Impuestos Internos 
y una resolución sanitaria del Ministerio de Salud, de ser 
necesaria (para locales con venta de alimentos).

Del mismo modo, explicó que la situación parte del 
arrendamiento de espacios en el camino a la cascada, 
por parte del municipio de Yumbel, propietario de ese 
terreno. 

“En el caso de unos módulos construidos por la Muni-
cipalidad de Cabrero, están ubicados afuera de ese pre-
dio, junto al camino. Estos locales son entregados por la 
Municipalidad de Cabrero a emprendedores de nuestra 
comuna, que también siguen con el mismo procedimien-
to, con Impuestos Internos y la resolución sanitaria, si 
es que venden alimentos”, finalizó la máxima autoridad 
de Cabrero.

Por su parte, en lo que respecta a la municipalidad de 
Yumbel, Alejandro Velásquez, jefe gabinete del alcalde, 
fue quien respondió a las consultas de La Tribuna FinDe, 
explicando que existen muchos locales no autorizados por 
la comuna, o algunos se derivan a la parte del mirador 
y son los mismos comerciantes que no hacen caso y se 
instalan donde mejor les conviene. 

“Con lo que respecta al sendero, el 53% de los locata-
rios de ese lugar, no pertenece a la comuna de Yumbel. 
Hemos tenido muchos problemas con los comerciantes 
que se instalan ahí, porque muchos no entienden que 
hay lugares en los que no se pueden instalar”.

Hace unos días los alcaldes de las tres comunas a las 
que pertenece el Salto del Laja, se reunieron para tratar 
la situación de esta zona turística. En esa línea, Velásquez 
indicó que se planteó el tema de los comerciantes, “van a 
llegar un momento en que los tendremos que sacar, para 
hermosear el lugar, y hacer puestos acordes al turismo”.

A ello, agregó que actualmente existen varias personas 
que ocupan terreno de la comuna santuario, y no pagan 
ni un peso, y nos critican. “Y si nos ponemos rigurosos, 
¿a cuántas personas vamos a dejar cesantes? Igualmente 
hay que ver el lado humanitario, nuestro alcalde, Juan 
Cabezas, siempre ha dicho, Yumbel para los yumbelinos, 
pero como esas personas ya estaban instaladas, antes 
de su alcaldía, él no va a pasar a llevar a esas personas, 
porque detrás de ellos también hay una familia que vive 
de esos ingresos”.

Finalmente, el jefe de gabinete de Yumbel, acentuó 
que “nosotros no hemos autorizado, ni vamos a autorizar 
a nadie. Y en este momento se están poniendo de acuer-
do los alcaldes, recién se están inyectando recursos por 
parte de las tres comunas, y vamos a empezar a trabajar 
con el Salto, y mitigar el comercio ilegal y regularizar las 
condiciones para establecerse en el sector”. LA MASIvA INSTALACIóN de comerciantes en el sendero, ocasiona que se pierda la visibilidad del lugar.
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EN EL SECTOR DE LOS MAITENES

El adolescente, de 
17 años, registraba 
una orden de 
detención por el 
delito de robo en 
lugar habitado.

Un menor de 17 años fue dete-
nido tras ser sorprendido mien-
tras huía desde el interior de una 
vivienda emplazada en villa Italia, 
en la comuna de Los Ángeles.

Las diligencias fueron encabe-
zadas por personal de la Sección 
de Investigación Policial (SIP) de 
Carabineros de Los Ángeles, en 
circunstancias en que efectuaban 
servicios policiales por avenida 
Sor Vicenta.

En esos momentos, fueron 
alertados por la Central de Comu-
nicaciones en torno a la presencia 
de una persona que había ingre-
sado a un domicilio ubicado en 
calle Génova con la finalidad de 
sustraer especies.

Personal de la SIP se trasladó 
de forma inmediata al lugar, per-
catándose que un hombre huía 
por el patio trasero de la casa con 
una cartera, saltando una pande-
reta hacia las viviendas emplaza-
das en calle Milán.

Tal escenario originó un opera-
tivo con la finalidad de que esta 
persona no se diera a la fuga, sien-

do abordado por carabineros al 
interior de una casa ubicada en 
calle Milán.

Al momento de abordarlo, per-
sonal de la SIP le encontró diver-
sas especies asociadas al delito, 
tales como una cartera, figuras 
religiosas, joyas y un secador de 
pelo.

Cuando efectivos policiales 
le realizaron un control de iden-
tidad y al consultar sus antece-
dentes penales, se percataron de 
que esta persona mantenía una 
orden de detención por el delito 
de robo en lugar habitado, ema-
nada del Juzgado de Garantía de 
Los Ángeles.

Se trató de un menor de 

Una persona herida 
deja volcamiento 
en la comuna 
de Santa Bárbara

Una persona herida fue el saldo que arrojó un accidente de tránsito 
ocurrido en la comuna de Santa Bárbara.

El hecho se registró durante la tarde de este viernes, en la ruta 
Q-679, en el sector de Los Maitenes. 

En el lugar, una mujer volcó el vehículo que conducía luego de que 
-al parecer- se quedara dormida.

Además de Carabineros, en el lugar se constituyó personal de  Cara-
bineros y del Servicio de Atención Médica de Urgencia, además de 
voluntarios del Cuerpo de Bomberos de Santa Bárbara.

La mujer fue trasladada hasta el hospital de la comuna de la miel, 
donde se constataron lesiones siendo de carácter reservado. 

Bomberos rescata 
perro que cayó al río 
en Los Ángeles

Voluntarios de la primera compañía de Bomberos de Los Ángeles 
rescató a un cachorro que cayó al río, en la comuna capital provincial 
de Biobío.

El pequeño can quedó atrapado en un canal ubicado en calle Lientur, 
entre avenida Ercilla y Amador Fuentealba.

Además, en el lugar se constituyó personal de Carabineros, quienes 
se hicieron cargo una vez que fue rescatado por Bomberos.

Las labores resultaron un tanto difíciles por los matorrales exis-
tentes en el sitio donde cayó el animal pero, finalmente, el cachorro 
logró ser liberado.

UBICADA EN VILLA ITALIA, EN LOS ÁNGELES

Menor fue sorprendido 
mientras huía con especies 
robadas de una casa

17 años, identificado como 
J.P.G.P., quien registra un 
amplio prontuario policial 
por diferentes delitos como 
receptación, hurto, robo en 
lugar habitado y no habitado.

Para poder perpetrar el ilíci-
to, esta persona habría ingre-
sado por la puerta trasera de 
la casa luego de romper un 
ventanal de aluminio.

Cabe hacer presente que, 
al momento de ocurrido el 
hecho, la vivienda se encon-
traba sin moradores.

Las especies recuperadas, 
en tanto, fueron remitidas 
al Ministerio Público de Los 
Ángeles.

LA OPORTUNA DENUNCIA a Carabineros permitió recuperar diversas especies 
sustraídas desde el interior de la casa.

DILIGENCIAS INCLUYERON EL DECOMISO DE DOSIS DE MARIHUANA

Incautan plantación 
de cannabis sativa 
en sector rural de Quilaco

Una persona detenida y una 
plantación de cannabis sativa 
incautada fue el saldo que arrojó 
un operativo llevado a cabo en la 
comuna de Quilaco.

Las diligencias fueron encabe-
zadas por personal especializado 
del O.S.7, dependiente de la Pre-
fectura de Carabineros Nº20 de 
Biobío, quienes fueron apoyados 
por personal policial de la Tenen-
cia de Quilaco.

Con información aportada a 

Carabineros de Chile, efectivos 
policiales concurrieron hasta una 
hijuela emplazada en el sector 
Quilapalos.

En el lugar, una mujer mante-
nía un cultivo ilegal consistente 
en 13 plantas de cannabis sativa, 
incautando -además- 60 dosis de 
marihuana elaborada.

Estas plantas fueron encontra-
das por personal del O.S.7 en el 
patio de la casa y eran cubiertas 
con mallas raschel para que pasa-
ran desapercibidas.

La dueña de las plantas -quien 
no registra antecedentes penales- 
fue arrestada y puesta a disposi-
ción del Ministerio Público para 
su control de detención en el Juz-
gado de Garantía de Los Ángeles.

Las diligencias efectuadas 
por personal del O.S.7 se 
enmararon dentro del Plan 
de Erradicación de Cannabis 
Sativa 2016-2017.

Este tipo de intervenciones 
apuntan a detener a quienes 
mantienen cultivos de mari-
huana en cantidades que no se 
condice con un uso personal y 
próximo en el tiempo.

Desde Carabineros de Chile 
reiteraron la importancia de 
entregar información opor-
tuna respecto a este tipo de 
hechos al Fono Drogas 135, 
nivel que tiene la Institución 
de forma exclusiva pero no 
excluyente para la denuncia 
de este tipo de delitos.

Una mujer fue 
detenida por 
infracción a la Ley 
20.000 de Drogas.

MISA POR CORONAS DE CARIDAD

A efectuarse el día  domingo 8 de  enero de 2017 a las 11:15 horas en 
la Capilla del Hogar de Ancianos Don Orione (Néstor del Río Nº 500). 
En memoria de personas fallecidas por las cuales fueron ofrecidas 
coronas de caridad.
Difunto: VLADIMIR TRONCOSO.  Ofrece: Familia Pacheco Quezada.
Difunto: HAYDEE CRUZ CASTILLO.  Ofrece: Juan Rebolledo, señora y 
familia.
Difunto: OMAR MORENO.  Ofrecen: Michele Fellay S., Gladys Bauerle 
Núñez, Aseguradora HDI Los Ángeles.
Difunto: IGNACIO URIZ ROJAS.  Ofrece: Casa García, Rafael Abad 
García y familia.
Difunto: MÓNICA TERESA ACEVEDO WALKER.  Ofrecen: Familia 
Urrutia Gómez, Personal Diario La Tribuna y Radio San Cristóbal, 
Manuel S. González y señora, Margarita Pocorobba C.
Difunto: PABLO HOFFMANN A.  Ofrece: Francisco Aguirre y señora.
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En la provincia de Biobío, son más de 42 mil 
personas las que se verán favorecidas con el 
aumento del 10% en las Pensión Básica Solidaria 
y del Aporte Previsional Solidario.

Con esto, el Índice de Precios al 
Consumidor cierra el año en 2,7%.

CON AJUSTE EXTRAORDINARIO DE PILAR SOLIDARIO

CON UNA VARIACIÓN DE -0,2%

Más de 3 mil millones de pesos significó 
aumentar pensiones en la provincia

IPC de diciembre sorprende 
con su primera caída mensual 
en dos años 

Este mes se inició el pago 
del reajuste del 10% de la 
Pensión Básica Solidaria y 
del Aporte Previsional Soli-

dario, acciones que se enmarcan 
dentro de las medidas anuncia-
das por la Presidenta Michelle 
Bachelet para mejorar las pen-
siones más bajas. Por tal motivo la 
directora regional del Instituto de 
Previsión Social, IPS, Patricia Sal-
días, visitó el local de pago de Los 
Ángeles, para verificar en terre-
no la materialización de dichos 
beneficios.

En esta línea, Saldías manifestó 
que esta medida en la provincia 
llegará a beneficiar a 42.394 per-
sonas, de las cuales 21.004 reci-
be una pensión básica solidaria 
y 21.389 un aporte previsional 
solidario. Lo anterior implica una 
inversión provincial mensual de 
3.282 millones de pesos.

“Y esto para la provincia de Bio-
bío también implica un impacto 
económico, por lo tanto son 3.282 
millones de pesos que se suman 

a este ingreso provincial”.
De esta forma, pasarán de 

$93.543 a $102.897, es aproxi-
madamente el monto de $10.000 
por cada pensionado. Y también el 
aporte previsional solidario se va 
a ver aumentado en este mismo 
porcentaje, tomando en conside-
ración -de este último- la Pensión 
base que reciba cada persona. Lo 
anterior, es porque el APS corres-
ponde a un monto diferente para 
cada pensión de acuerdo a la fór-
mula de cálculo establecida en la 
ley, explicó la directora regional. 

A su vez, enfatizó que “cree-
mos que este tipo de iniciativas, 
impulsadas por la Presidenta, es 
un paso muy significativo para 
seguir garantizando la protección 
social a las personas más necesi-
tadas en nuestro país”.

AUMENTO
EXTRAORDINARIO 

El beneficio es considerado un 
aumento extraordinario, debido a 

que legalmente, en el mes de julio 
de cada año, existe un aumento de 
acuerdo al IPC que establece la ley, 
y ese es una iniciativa extraordina-
ria para ir en aumento de las pen-
siones, como un bono adicional.

En lo que respecta a las moda-
lidades de pago, Saldías manifestó 
que existen distintas modalidades 
de pago. 

“Hay presenciales, donde los 

pensionados van a cobrar a nues-
tros locales de pago que tenemos 
en la región del Biobío, así como 
por depósito bancario. Pero, lo 
importante es que no tienen que 
hacer ningún trámite adicional, 
esto viene incorporado dentro de 
la pensión”.

Finalmente, Patricia Saldías, 
subrayó la invitación a sus usua-
rios, “lo importante es hacer la 

invitación a nuestros pensiona-
dos y usuarios, de que cualquier  
duda que tengan, se acerquen a 
nuestras oficinas del IPS y que le 
hagan sus consultas a nuestros 
funcionarios que están siempre 
con su credencial. Porque, ade-
más, tenemos que cuidarlos, 
estamos súper preocupados de 
la seguridad de nuestros adultos 
mayores”, concluyó.

EsTE MEs y gRAcIAs a la materialización del aumento, las Pensiones Básicas Solidarias tendrán $10 mil 
adicionales.

En diciembre, el Índice 
de Precios al Consumidor 
(IPC) anotó una variación 
mensual de -0,2%, acu-
mulando 2,7% en el año 
2016, cifra que quedó por 
debajo la esperada por los 
expertos, finalizando con 
una inflación considerada 
dentro del rango estipulado 
por el Banco Central, y que, 
además es la primera caída 
mensual presentada desde 
hace dos años.

En el último mes del año, 
ocho de las doce divisiones 
que conforman la canasta 
del IPC consignaron inci-
dencias negativas, tres 
presentaron incidencias 
positivas y una registró nula 

incidencia. 
Entre las divisiones con 

bajas destacaron Alimentos 
y Bebidas no Alcohólicas 
-1,4%, y Recreación y Cul-
tura -0,8%.

En tanto, Transporte des-
tacó con alzas en sus precios 
en 1,3%.

MAyOREs 
VARIAcIONEs

Entre los productos de la 
subclase hortalizas frescas, 
refrigeradas, congeladas y 
conservadas de la canasta 
del IPC destacaron las dismi-
nuciones de tomate -20,9%, 
verduras de estación -9,2% 
y zapallo -14,6%, los que 

durante el año 2016 anota-
ron variaciones acumuladas 
de 2,1%, 0,6% y -26,6%, res-
pectivamente.

De este modo, las varia-
ciones negativas en los pre-
cios de diciembre se expli-
caron –principalmente- por 
una mayor disponibilidad de 
las variedades asociadas a 
los productos mencionados 
debido a la mayor produc-
ción de plena temporada. 

En particular, destacó el 
mayor abastecimiento de 
algunas variedades inclui-
das en verduras de estación, 
tales como tomates, cho-
clos, porotos verdes y pepi-
nos, desde la zona central.

A su vez, la papa anotó 
una disminución de 11,2%, 
variación que se explicó por 
un aumento de la oferta, 
como consecuencia de las 
buenas condiciones climáti-
cas del período, que permi-

tieron adelantar la cosecha 
de este tubérculo.

Por otra parte, limón 
consignó un aumento de 
17,4%, y al cierre del año 
acumuló una variación de 
127%. Por otra parte, fruta 

de estación anotó una varia-
ción de 2,9%, registrando un 
alza anual de 5,2%.

La variación mensual de 
estos productos se debió 
a una menor oferta en el 
mercado, a raíz del término 

de la temporada. El menor 
stock de limones y de algu-
nas variedades del producto 
Frutas de Estación como el 
kiwi, que corresponden a 
frutas invernales, explicó el 
aumento de precios.
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CAÑETINO, PERO ANGELINO POR OPCIÓN Y ADOPCIÓN

Igor Iván Cigarroa Cuevas, de 35 años, proveniente de 
la comuna de Cañete, considera que –al día de hoy- es 
una persona adoptada por la comuna de Los Ángeles. 
Habiendo cursado toda su etapa académica-escolar (jar-
dín infantil, enseñanza básica y media) en el Liceo Gabrie-
la Mistral de Cañete. Luego, los estudios superiores, los 
hizo en Viña del Mar.

“Yo soy kinesiólogo de profesión, y llegué por el ofreci-
miento de un colega para hacer clases en la Universidad 
Santo Tomás el año 2006. Y esas clases se transformaron 
en dictar una cátedra, luego fueron dos, tres, y por la 
cantidad de horas me ofrecieron un contrato de traba-
jo –jornada completa- y estuve así 4 o 5 años, ya no lo 
recuerdo. Hice un máster, más tarde me fui a Barcelona, 
y ahora volví, y lo hice por trabajo”, comentó.

Además, añadió que su gusto por la profesión que 
tiene no proviene de su familia, “de hecho hasta que 
yo egresé era la primera generación de personas que 
tenían estudios superiores. Mi familia es esforzada, pero 
sin estudios superiores. Mi madre, estuvo un año en la 
universidad, pero por problemas económicos la tuvo que 
dejar, después de grande ya pudo terminar”.

Igor Cigarroa Cuevas: acercando 
la ciencia y la investigación 
a la provincia

La motivación por la kinesiología fue casuística. Igor 
practicaba mucho deporte, balonmano en rigor, y a pesar 
de no estar en la élite de la disciplina, tenía un gran nivel. 

“Fui a un campeonato, tuve muchos entrenamientos 
y me lesioné el tobillo. Como a la mayoría de la gente 
que empezó a estudiar kinesiología no conocía la carrera, 
conocí a un kinesiólogo que me mostró la carrera. Ahí 
estuve por dos meses en rehabilitación, me gustó cómo 
lo hacía. Me pareció entretenido, sin saber con claridad 
lo que hace un profesional, sólo me gustó lo que hizo 
él”, contó.

Al ver todo eso, se dio cuenta que con sus propias 
habilidades personales, podía iniciar sus estudios en 
esta profesión que, a esta altura de su vida, puede decir 
que le ha reportado grandes frutos, no sólo en lo que 
respecta al trabajo en sí, sino que en lo íntimo también.

“Ya son 12 años como kinesiólogo. Llevaba menos de 
un año trabajando en Concepción. Mi carrera ha sido 
atípica, porque trabajé en una escuela diferencial, en 
un Centro de Estimulación Temprana, en Coanil, y nunca 
trabajé en un consultorio, hospital. A nivel clínico, mi 
experiencia se remite al área de estimulación. La mayoría 

de lo que he trabajado es haciendo docencia”, confesó.

LO QUE MÁS LE HA MARCADO 
EN SU TRAYECTORIA COMO PROFESIONAL

“Como me gusta y me gustaba mucho la carrera de 
kinesiólogo, por la labor que desempeña y el trato con 
las personas, es una carrera útil, está bien mirada, pero 
siempre tuve la inquietud y la motivación de aprender, 
es lo que me llevó a aprender más. Hice un magíster 
en Chile, y cuando me fui a España hice un máster y un 
doctorado. Siempre me gustó estudiar, estar actualizado, 
estar al día en mi carrera, y siempre me inquietó esto de 
enseñar. El máster que hice era profesionalizante para 
aprender más sobre las cátedras que dictaba, pero mi 
cambio de la clínica a la docencia, fue porque me gustaba 
mucho más la docencia”, manifestó.

Dentro de estos 11 años ligados a Santo Tomás, han 
pasado muchos alumnos bajo su enseñanza. Tantos, que 
no tiene mayor claridad de cuántos han sido, pero si 
sacamos un promedio en cuanto a la cantidad de alumnos 
por clase, las cátedras, sumado a los años de ‘servicio’, 

Hace 12 años que es kinesiólogo de profesión, y hace 11 que vive 
en Los Ángeles, por lo que todo su desarrollo personal 
y profesional lo ha ganado desde aquí.

nos da una cifra aproximada de 1500 estudiantes. Claro, 
Cigarroa cree conocer –hasta este momento- a todas las 
generaciones de kinesiólogos que se han formado en la 
institución.

“Lo que más me motiva es generar personas curiosas, 
inquietas, que con razonamiento crítico generen inquie-
tud. Que vayan a estudiar a su casa, que esté buscando 
siempre lo que está pasando. Que piensen por sí solos, que 
resuelvan por sí mismos, autónomos en su aprendizaje, y 
sus conocimientos. No me gusta ser el típico profesor que 
enseña la clase, después se va y sólo tiene que evaluar. 
Me gusta siempre darle un plus, enseñar con contenido, 
pero también con pasión, que el alumno entienda lo que 
le enseño, y que el estudiante se quede con algo más de 
lo que se pasa en la clase”, expresó.

SE FORMÓ PARA SER INVESTIGADOR

Viajó a España, a Barcelona específicamente, para 
formarse como investigador. Fue allí donde obtuvo el 
máster y el doctorado, y este último, los conocimientos 
suficientes para poder profundizar en temas, indagar, en 
específico, investigar.

“Lo logré (ser investigador), y ahora me dedicaré a eso 
aquí. En España hice un doctorado en Neurociencias, me 
formé como científico e investigador. Hice investigación 
esencialmente de ciencia aplicada, donde la línea estaba 
centrada en cómo los estilos de vida saludables pueden 
beneficiar las funciones cognitivas, conductuales, en el 
aprendizaje, en la memoria, entre otros. Cómo cuidándo-
te, en forma preventiva, puedes no solamente mantener 
la salud, sino puedes potenciarla, se pueden sacar buenos 
rendimientos. Esto lo hemos estudiado tanto en anima-
les como en humanos, y en los dos son coincidentes los 
resultados. Parece un cliché, pero estilos de vida activos 
basados en la práctica del ejercicio cotidiano y frecuente, 
con parámetros específicos, pueden dar beneficios car-
diometabólicos, sino que en control de ansiedad, estrés, 
en sintomatología depresiva”, relató.

Este tipo de trabajos, en el viejo continente, lo hizo 
junto a investigadores españoles, pero en los últimos años 
se generó un equipo multidisciplinario, donde había más 
doctores, estudiantes de todo el mundo. 

“Aquí en particular ya iniciamos procesos de investi-
gación hace dos años, pero ahora con mi llegada a Santo 
Tomás, principalmente en la facultad de Salud, ya tenemos 
un proyecto que está pre aprobado, pero si lo aprueban, 
el primer proyecto que haremos será ver los efectos de un 
programa de ejercicio físico en estudiantes con síndrome 
metabólico. Entonces queremos ver si este programa que 
diseñamos, puede controlar variables metabólicas, que 
tienen problema de obesidad, presión arterial. Si este 
ejercicio reduce estos parámetros, pueden tener efectos 
a nivel cognitivo y cerebral”, mencionó.

Buscará liderar proyectos de investigación en la carrera 
de kinesiología y la facultad de Salud en esa línea, espe-
rando efectos cognitivos en base a la vida saludable.

Le gusta mucho la divulgación de la ciencia, y es uno 
de los fuertes que tiene, y en Chile podrá sacarle mucho 
partido en función del aprendizaje de los alumnos. 

“Yo me especialicé en Ciencia e Imagen. Hice cursos 
de magia, soy mago aficionado, e intentaba mostrarte 
de cómo la magia podría utilizarse como modelo para 
enseñar ciencia. Para que sea más dinámico hacía trucos 
de magia, y luego intentábamos conocer qué no permitía 
ver el truco, y veíamos qué pasaba en el cerebro, en los 
ojos. En realidad enseñábamos ciencia”, puntualizó. 

VIDA FAMILIAR

No todo fue el ámbito académico lo que se tomó su 
estadía en Barcelona, puesto que también tuvo la oportu-
nidad de viajar y conocer otras realidades, culturas, que 
le permitieron cambiar varios conceptos que pensaba era 
la línea correcta. Hoy, tras su experiencia, no sólo ganó 
conocimientos, sino que también al amor de su vida, ya 
que está próximo a casarse, de hecho será el próximo mes.

“Yo me fui a Barcelona y conocí a la que será mi futura 
esposa. Ella es rumana, llevamos 5 años de novios, y el 
otro mes nos casaremos. Vivo con ella, y actualmente 
vivo con mi hermana. Nos conocimos a los tres meses de 
estar allá. Como nos casamos el otro mes, y su madre no 
se quiso perder la boda, ella está acá viviendo con noso-
tros. Conozco a su familia, a su hermano, me ha obligado 
a aprender rumano. Tengo un hermano mayor, que vive 
en Puerto Montt, yo soy el hermano de al medio. Tengo 
una hermana menor que ahora trabajará aquí en Santo 
Tomás, ella es bioquímica y trabajará en la facultad de 
Ciencias Básicas”, cerró Igor Cigarroa Cuevas.

IGOR JUNTO A SU FUTURA ESPOSA, su hermana, y su suegra, quienes conforman la familia con la que vive en Los Ángeles.
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Los Ángeles se prepara 
para la remodelación 

“definitiva” del paseo Colón 

CREARON UN CARGO ESPECÍFICO QUE FISCALIZARÁ LA OBRA

Uno de los temas que ha oca-
sionado fuertes problemas 
en la capital de la provincia 

de Bío-Bío, por fin comenzará a 
dar el primer paso a su etapa final, 
y es que ya se iniciaron los prime-
ros trabajos para la remodelación 
del paseo semipeatonal Colón, y 
durante la próxima semana se 
procederá a cerrar las calles. 

El director de tránsito de la 
municipalidad de Los Ángeles, 
Patricio Freire, contó a La Tribu-
na FinDe que “los trabajos en el 
paseo semipeatonal (los cortes) 
se van a realizar a partir del 16 de 
enero. Primero, entre esa fecha y 
el 30 de abril, se va a cerrar la calle 
Colón entre Tucapel y Rengo”.

La segunda etapa comenzará a 
partir del 31 de enero hasta el 28 
de mayo, la que comprende cerrar 
el paseo entre las calles Rengo y 
Colo Colo. 

Asimismo, Freire comentó que 
“la tercera etapa se va a llevar a 
cabo entre el 6 de febrero y el 18 

El 16 de enero parte el cierre de las calles, la 
cual se definirá en tres etapas. El proyecto tiene 
un costo cercano a los 800 millones de pesos, y 
durará entre 10 y 11 meses.

Sebastián Díaz Sandoval
Prensalatribunagmail.com

de junio, y se va a cortar Colón 
entre Colo Colo y Lautaro. Eso es 
lo que nos ha informado la empre-
sa ECM con respecto a los trabajos 
que se van a realizar”.

Lo anterior es sólo referido al 
tema de la calzada en sí, porque 
en lo que respecta a las aceras, el 
trabajo se irá haciendo por partes.

Según detalló el director de 
Tránsito del municipio angelino, 
“primero se va a trabajar una 
acera poniente y se va a dejar 
descubierta la otra, y después 
así sucesivamente a medida que 
vaya avanzando y dejando tam-
bién abierto en la posibilidad para 
que la gente pueda entrar a los 
locales comerciales que están 
ubicados en ese tramo. 

Al mismo tiempo, destacó que 
lo que se realizará será cambiar en 
la calzada el material que tiene 
actualmente por pavimento, y en 
las aceras entre Lautaro y Rengo 
se pondrán cerámicas microdel-
gadas, que son las que en este 

minuto tiene la calle entre Tuca-
pel y Rengo.

“A ello se le suma el cambio de 
la rejilla de evacuación de aguas 
lluvia para poner algo muchos 
más grande y evitar las inunda-
ciones. Además, a la entrada del 
paseo Quilque, la idea es hacer un 
sector para que haya un lugar de 
descanso con unas instalaciones 
de algunas sombrillas, que va a 
permitir que haya más armonía”, 
expresó Freire.

MEDIDAS PARA EVITAR 
PROBLEMAS

Hace algunos años, cuando 
se terminó la reconstrucción del 
paseo semipeatonal Colón, sólo 
bastó algunos meses para que 
comenzaran a aparecer distintos 
problemas en la -en ese entonces- 
nueva construcción. Por lo mismo, 
esta vez el municipio angelino 
tomará cartas en el asunto duran-
te la construcción, a fin de que no 
vuelva a ocurrir lo mismo. 

Patricio Freire, comentó que 
“esperamos que esta vez, por el 
hecho de que va a haber un cam-
bio en el pavimento de la calzada, 
no tengamos ese problema, y ten-
gamos la seguridad de que vamos 
a tener un paseo semipeatonal 
sin problemas durante mucho 
tiempo”.

Para ello, la municipalidad 
nombrará un inspector técnico 
que estará permanentemente 
supervisando, además del Serviu 

supervisar lo que es el pavimen-
to y así poder tener una mayor 
durabilidad.

MÁS DE 700 MILLONES 
DE PESOS INVERTIDOS 

Si bien la reparación del paseo 
es algo que se venía pidiendo hace 
mucho tiempo, estas obras son 
parte del nuevo acuerdo entre 
la empresas ECM ingeniería y la 
municipalidad de Los Ángeles. 

El gerente de la institución que 
controla los parquímetros en la 
capital de la provincia de Bío 
Bío, Cristian Coronel, ratificó que 
“los trabajos ya partieron, ya se 
está trabajando, la gente ya está 
haciendo las demarcaciones, la 
instalación de faenas y todo. En 
un futuro cercano van a empezar 
los cierres”.

Al mismo tiempo, destacó el 
cambio de material que se rea-
lizará en la calle principal de la 
comuna, donde se cambiará de 
adocretos a hormigón con la idea 
de que no vuelvan a existir pro-
blemas de un hundimiento de 
terrenos. 

DURACIÓN

Muchos habían esperado por 
la remodelación del paseo, pero 
este no será un proceso que se 
realice de un día para otro. Según 
el propio Coronel, está proyecta-
do que la construcción demore 
casi un año. 

De la misma forma, las obras 
tendrán un costo cercano a 
800 millones de pesos, los que 
correrán por gasto exclusivo de 
la empresa, sin que el municipio 
deba interferir monetariamente. 

Respecto al beneficio de la 
mejora en la infraestructura, el 
gerente de ECM ingeniería S.A., 
comentó a La Tribuna FinDe que 
“el beneficio que tendrá para la 
comunidad será tener una mejor 
calidad del paseo”.

Cabe recordar que el problema 
se arrastra desde el 2008, año en 
que el entonces alcalde de Los 
Ángeles, Joel Rosales, firmó un 
contrato con la empresa ECM 
ingeniería para que esta se hicie-
ra cargo de los estacionamientos 
-lo que fue aprobado también 
por el concejo municipal de 
aquel entonces-, con la idea de 
que hicieran un estacionamien-
to subterráneo y remodelaran la 
calle Colón, algo que se hizo un 
par de años después, pero que 
con el tiempo quedó en evidencia 
la falla en la construcción de las 
calles, lo que generó molestia en 
la comunidad.

Al mismo tiempo, la poca dura-
bilidad de la construcción provocó 
tropezones y caídas en los ange-
linos.

Por lo mismo, para los habi-
tantes de la capital provincial, 
este proyecto no sólo representa 
la reestructuración de una calle, 
sino que también, una mejora en 
su calidad de vida. 

Proyecto contemPla realizarse en tres etapas de cierre de calle Colón.

Rengo
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El deleite gastronómico de cientos 
de biobenses y turistas

ALMUERZO EN EL MERCADO CENTRAL: 

Social

Claudio Venegas, Diego Luna, Nicole Venegas y Luis Aguilera.Mauricio Acuña y Romina Jelvez.

Guillermina San Martín y Eduardo Salamanca.

Marco Martínez, Ricardo Shannon y Eric Silva. Karla Sanhueza, Guillermina Ortiz y Karen Escobar.

Lucas Bórquez, Gustavo Bórquez y Nicolás Bórquez.

Un grato momento es el que viven cada jornada 
cientos de angelinos y biobenses que llegan hasta 
el Mercado Central de Los Ángeles, lugar donde 

disfrutan de variadas ofertas de platos, y servicios.
Con una gastronomía envidiable, perfecta para disfrutar 

en familia durante la época estival, este recinto figura como 
uno de los imperdibles. 

Con una atención cercana, son varios los locales que se 
ganan el cariño de los visitantes, que a diario los prefieren, 
incluso, por sobre otras ofertas del centro angelino.

Fotografías: Alberto Zúñiga.
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Por estos días está en Concepción, disputando la Copa Alemania 
en el Centro Deportivo Alemán, del colegio representativo de 
dicho país.

ES JUGADORA DE TREKAN

Parece majadero, pero siempre es 
bueno leer que en nuestra provincia de 
Bío Bío contamos con deportistas de alto 
nivel. Sí, y el vóleibol es una más de las 
disciplinas que nos brinda talentos que, 
en base a esfuerzo, sacrificio, constancia, 
logran ser hoy -incluso a corta edad- refe-
rentes de una institución deportiva.

Este es el caso de Valentina Provoste 
González, de 14 años, es hoy en día uno 
de los estandartes del voley en Los Ánge-
les y, claro, también para su club, Trekan.

Estudia en el colegio Padre Alberto 
Hurtado, y cursa el octavo año básico. 
Llegó a hacer deporte y a incursionar en 
esta disciplina porque la llevaron, ahí la 
motivaron.

“Me dijeron que había un club súper 
bueno, y eso me sirvió mucho. Yo me 
fui a probar, y ahí me encantó eso de 

jugar en equipo, de entrenar, de tener 
perseverancia. Yo no llegué sabiendo, 
yo era normal y de a poco subí. Eso me 
lo enseñó el vóleibol, sobre el valor de 
la perseverancia, no por llegar ya será 
buena al tiro. Había que ser constante 
en el entrenamiento, y eso me sirvió para 
estar donde estoy”, comentó.

Además, añadió que “yo me considero 
buena en esto, he subido mucho mi nivel, 
en los años y experiencias. He conocido 
muchas partes del país, muchas personas 
tan lindas, que me lo ha dado el vóleibol”.

De todos modos, sabe que para ser lo 
que es, no se consigue sola, y reconoce 
en sus entrenadores el factor necesario 
para estar en el alto rendimiento de hoy 
en día.

“Principalmente mis entrenadores, o 
sea yo a ellos los admiro, y jugadores que 

una ha conocido. Jorge Álvarez y Roberto 
Quintana, han sido personas que me han 
enseñado y me han ayudado mucho”, 
sostuvo.

LOS LOGROS Y DESAFÍOS

Con 14 años, y un par de ellos dedi-
cados al vóleibol, los principales logros 
alcanzados por esta joven angelina son: 
ganar el nacional escolar 2016 a un equi-
po de Concepción; estar en la Liga Nacio-
nal de Menores; participar en la copa 
Trekan, lo que les ha permitido afiatarse 
como equipo, transformándose en una 
familia.

“Yo ojalá llegar más alto, pero mi meta 
es ser seleccionada de Bío Bío y poder 
jugar en los Juegos de La Araucanía. 
Quiero estudiar en la universidad, mi 
meta es ser profesional, y acompañada 
del vóleibol. Cuando sea necesario habrá 
que dejarlo, pero habrá que priorizar, 
pero si entreno, y conjugo esas dos cosas, 
sé que va a resultar. Eso es lo que me da 
más energías para seguir en el vóleibol. 

Puedo estar una semana entera estu-
diando y voy a entrenar, me libero, me 
encanta. Espero el día para entrenar. Sé 
que se puede estudiar y entrenar, son 
dos cosas que con disciplina y perseve-
rancia todo se logra”, manifestó. Siempre 
se ha dicho que los grandes deportistas 
nacen bajo el alero de una institución 
responsable, pero con el apoyo irrestricto 
de los padres, esos que en vez de poner 
trabas, se preocupan de guiar y prender 
los ‘fuegos internos’ de sus hijos.

“El apoyo de mis papás ha sido tre-
mendo. Todo el apoyo, incondicional, que 
me van a ver, me apoyan, me aconsejan 
y me guían por el buen camino. Siempre 
estaré agradecida de ellas, han sido un 
pilar fundamental”, recalcó.

Finalmente, en términos deportivos, 
lo que viene para Valentina son campeo-
natos, específicamente la Liname (Liga 
Nacional de Menores), y ahora será el 
momento para demostrar la calidad de 
equipo que son. También, seguirá entre-
nando, para mejorar y alcanzar los obje-
tivos trazados para este 2017.

Valentina Provoste: vóleibol angelino 
tiene talento para rato

VALENTINA AGRADECIÓ a sus entrenadores y, por supuesto, a sus padres, por los conocimientos y el apoyo entregado.
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Laguna La Señoraza: rodeada 
de leyendas y recreación

EMPLAZADA EN LA COMUNA DE LAJA

Es que este lugar no sólo resalta por su historia, 
sino que también por su extensión y su belleza 
natural, pudiendo encontrar -incluso- copihues 
alrededor de la laguna.

Ubicada en la ciudad de Laja, 
la Laguna La Señoraza es 
un imperdible para visitar 

durante el periodo estival. 
Es que resulta ser uno de los 

principales atractivos de la comu-
na del papel, el que ofrece un 
entorno envidiable si se quiere 
compartir un momento agradable 
con la familia o amigos.

El 46% del perímetro de la lagu-
na está rodeada por zona urbana 
y su costanera resulta ser un agra-
dable para caminatas. En época 
estival, se desarrollan actividades 
artísticas y culturales.

Pese a que sus aguas son aptas 
para la práctica de deportes náu-
ticos, está prohibido utilizar lan-
chas o botes con motor por el 
daño que puede provocar a los 
nidos de aves silvestres que están 
ubicados en los totorales.

Antiguamente, era conocida 
como Laguna Verde; sin embargo, 
su nombre cambió a La Señoraza 
en la época de la Independencia 
de Chile.

Cuenta la historia que en dicho 

periodo llegó a Laja una familia 
muy hacendada, donde había una 
joven que -muchos creían- que 
era Paula Jara Quemada.

Se trataba de una mujer que 
tenía la costumbre de salir a caba-
llo en dirección a los sembradíos 
que se ubicaban en la orilla de 
la Laguna, a fin de supervisar a 
quienes trabajaban en el lugar.

Esta persona adquirió fama 
por su manera de ser con la gente. 
Según registros, se trataba de 
una mujer fuerte en el mando; 
el amor, eso sí, le jugó una mala 
pasada.

Una desilusión amorosa pro-
vocó que se hiciera aún más dura 
con su gente. A tal extremo que 
si tenía que azotar a alguno de 
sus trabajadores para que se 
esforzara más, no tenía reparo 
en hacerlo.

En el sector de la laguna habían 
grandes viñedos y sembradío de 
melones y sandía. Era esta mujer 
quien supervisaba esos trabajos y, 
generalmente, lo hacía a caballo.

Con frecuencia, solía colocarse 
en un sector llamado El Roquerío. 
De ahí que la laguna adquirió el 
nombre de La Señoraza.

Sin embargo, esta laguna 

se hizo famosa en 1969, con la 
muerte de Rosa Abramovich; una 
mujer oriunda de la ciudad de Val-
paraíso y cuyo cuerpo trajeron a 
Laja y lo desecharon en la laguna. 

Pese a que muchos creen que 
su nombre deriva de aquel hecho, 
la verdad es que La Señoraza pro-
viene de esta joven que vivió en 
el sector durante la época de la 
Independencia.

Dentro de las fábulas que se 
han creado alrededor de los habi-
tantes, dice relación con que la 
existencia de un descanso a la 
orilla de la laguna y que perte-
necía a una mujer que vivía en 
los alrededores.

La historia cuenta que, un día, 
un grupo de jóvenes se internó en 
la laguna en un bote y destruye-
ron este descanso. Posteriormen-
te, se levantó un oleaje que pro-
vocó que el bote se diera vuelta 
y uno de ellos muriera ahogado.

Desde aquel momento, se dice 
que cuando una persona muere 
en la laguna generalmente es un 
varón y que, muchas veces, son 
personas que habitan fuera de la 
comuna de Laja.

IMPORTANCIA TURÍSTICA

Con la llegada de la democra-
cia, la Laguna La Señoraza comen-
zó a adquirir cada vez más impor-
tancia turística.

José Pinto fue uno de los 
primeros alcaldes que tuvo la 
comuna del papel. Fue él quien 
comenzó a realizar las gestiones 

que, posteriormente, permitie-
ron hacer de este lugar un destino 
imperdible de la comuna de Laja.

Con el paso del tiempo, han 
sido varios los arreglos que se 
han realizado en el sector a fin 
de poder potenciarlo turística-
mente.

Es que este lugar no sólo resal-
ta por su extensión, sino que 
también por su belleza natural, 
pudiendo encontrar -incluso- 
copihues alrededor de la laguna.

Dentro de sus principales 
atractivos está la tranquilidad 
que ofrece la laguna. Se trata de 
un lugar que tiene sectores místi-
cos, como el Cordillera, donde se 
habla mucho de fábulas y cuentos 
de princesas.

Quienes han habitado la comu-

na por muchos años, pueden 
deducir cómo estará el tiempo 
para los próximos días sólo con 
ver sus aguas.

Son las ventiscas y oleajes que 
se levantan de vez en cuando 
lo que hace pronosticar que el 
tiempo no va a estar muy bueno 
durante los próximos días.

Quienes visiten el sector, 
podrán disfrutar de paseos en 
bote y de bicicletas con pedales 
acondicionadas para el agua, las 
que permiten adentrarse en la 
laguna y disfrutar de una vista 
envidiable.

El lugar cuenta con baños a 
ambos lados de la laguna, además 
de una naturaleza digna de pre-
senciar y especies de pájaros que 
en otras partes no se encuentran.

Ubicada en la ciUdad de laja, la Laguna La Señoraza resulta ser uno de los principales atractivos de Biobío.

María José Villagrán Barra.
Fotografías: Manuel Diocares J.

la lagUna ofrece la posibilidad de realizar ejercicios náuticos, en 
medio de un lugar privilegiado.



Variada es la parril la de 
actividades que se realizarán 
durante esta semana en la 
provincia de Biobío.
Muchas comunas comienzan 
o ya iniciaron su programa de 
entretenciones para los meses 
de verano.
FinDe de La Tribuna recopiló 
los mejores panoramas para 
compartir en familia o con 
amigos.

SANTA BÁRBARA
SÁBADO 7 Y DOMINGO 8/01:
Este fin de semana, en la 
comuna de Santa Bárbara, 
se dará inicio a una serie de 
Ferias Costumbristas para 
conmemorar el periodo de 
verano.
En esta oportunidad, la jornada 
se realizará en el sector de La 
Bandurria. La cita es a las 21:00 
horas en la Escuela Quillaileo y 
la entrada es liberada.
Los asistentes podrán disfrutar 
de diferentes artistas como el 
doble de Juan Gabriel, Imperio 
Ranchero y Banda Zamora, 

entre otros.
YUMBEL
SÁBADO 7 Y DOMINGO 8/01:
En la comuna de Yumbel, este 
fin de semana se realizará la 
XVII versión de la Trilla a Yegua 
Suelta.
La cita es en la medialuna 
emplazada en el sector Los 
Robles, camino El Arenal y la 
entrada es completamente 
gratuita.
L a  jornada ofrece show 
artísticos, comidas típicas, 
tradiciones y artesanía.

PROGRAMA SÁBADO:
Este sábado, la actividad 
comienza a las 9:00 horas con 
la apertura de los stands.
12:00 Liturgia campesina e 
inauguración, amenizado con un 
esquinazo de grupos folclóricos. 
12:30 Inicio de la Trilla a Yegua 
Suelta.
14:00 a 22:00 Música folclórica 
y popular.

DOMINGO:
9:00 Apertura de los stands.

11:00 Inicio de Trilla a Yegua 
Suelta.
14:00 a 21:00 Música folclórica y 
popular.
14:30 Continuación de la Trilla.
17:00 Trilla a Yegua Suelta y 
Remolienda.
18:00 Aventa.

CABRERO:
SÁBADO 7/01:
10:00 Inicio Rodeo Libre para la 
Asociación. Jornada organizada 
por el Club de Rodeo Criollo de 
Cabrero; la cita es en el recinto 
Medialuna de Cabrero y la entrada 
es gratuita.
12:00 Trilla a Yegua Suelta, 
organizada por el municipio de 
Cabrero y el Club de Huasos El 
Sembrador. La cita es en el sector 
Lomas de Angol.

DOMINGO 08/01:
9:30  Rodeo l ibre para la 
asociación. A las 15:00 horas se 
da inicio a la serie de campeones, 
organiza el Club de Rodeo Criollo 
de Cabrero y la cita es en el recinto 
Medialuna de Cabrero.
12:00 Trilla a Yegua Suelta, 
organizada por el municipio de 
Cabrero y el Club de Huasos El 
Sembrador. La cita es en el sector 
Lomas de Angol.

LUNES 09/01:
15:30  Equilibrio Piscinas y 
Competencia de Natación. La cita 
es en las piscinas municipales.

MARTES 10/01: 
1 6 : 0 0  C o m p e t e n c i a  d e 
Watherpolo por alianzas. La cita 
es en las piscinas municipales de 
Cabrero.

MIÉRCOLES 11/01:
20:00 Futbolito Damas, alianzas 
en competencia. ¿Dónde? En la 
cancha Jardines del Alto.

VIERNES 13/01:

15:00 Carrera de autos ecológicos 
en competencia. La jornada se 
realizará en la Plaza de Armas de 
Cabrero.

21:00 Gala del Ballet Folclórico 
Latinoamericano. La iniciativa 
es organizada por el DAEM de 
Cabrero y la cita es en la Plaza de 
Armas.

LOS ÁNGELES
SÁBADO 07/01:
Para este sábado está prevista la 
presentación de La Pérgola de Las 
Flores.
La iniciativa es organizada por 
el Centro de Cultura Licarayén, 
quienes serán los encargados de 
esta muestra folclórica.
Durante la jornada también se 
presentará el Ballet Folclórico 
municipal Ayekantun de Mulchén.
La cita es a las 20:00 horas en el 
Teatro Municipal de Los Ángeles 
y la entrada es gratuita.

LUNES 09 AL 15/01
Este lunes 9 de enero comienza 
la VII versión de la Feria del Libro 
Biobío Lee.
Son varios los escritores que, 
hasta el domingo 15 de enero, se 
presentarán durante el desarrollo 
de esta iniciativa. 
Entre ellos está la participación 
del premio nacional de Literatura 
2016, Manuel Silva Acevedo; 
Camila Valenzuela; Josefa Wallace; 
Roberto Ampuero; Rafael Rubio, 
sólo por mencionar algunos.
Los interesados pueden optar 
a más información en www.
biobiolee.cl

JUEVES 12/01:
19:30 HORAS: 
Para este jueves 12 de enero está 
contemplada la presentación de la 
obra El Principio: un viaje musical.
El estreno es a las 19:30 horas 
en el Teatro Municipal de Los 
Ángeles y la entrada es gratuita.
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ESTE fIN DE SEMANA se realizará una nueva versión de la Trilla a Yegua Suelta en Yumbel.
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Una contradicción de los pesticidas: prohibidos 
en Gran Bretaña pero producidos ahí para exportación

Danny Hakim / © 2016 New York Times News Service

HUDDERSFIELD, Inglaterra _ La fábrica aquí, ubicada en 
medio de un campus de ladrillo en una localidad industrial 
verde y ondulante, celebró su centenario hace unos días.

Produce paraquat, uno de los herbicidas más perdura-
bles del mundo; pero no uno que pueda comprarse en esta 
parte del norte de Inglaterra, en el resto de Gran Bretaña 
o al otro lado del Canal en el resto de la Unión Europea.

Así que será enviado a Estados Unidos, u otra parte 
del planeta que aún permita que el paraquat sea rociado 
sobre las malas hierbas.

El paraquat ha sido polémico desde hace tiempo debido 
a su uso en suicidios en muchas partes del mundo, ya que 
beber un sorbo puede ser letal. Pero ahora los reguladores 
en Estados Unidos están haciendo frente a una ola de 
investigación que vincula al paraquat con un efecto menos 
aparente de inmediato: el mal de Parkinson.

En un reciente documento regulador poco destacado, la 
Agencia de Protección Ambiental de Estados Unidos (EPA, 
por su sigla en inglés) señaló: “Hay un gran cuerpo de datos 
epidemiológicos sobre el uso del dicloruro de paraquat y 

el mal de Parkinson”. La agencia está sopesando si debe 
seguir permitiendo que el químico sea rociado sobre los 
campos de cultivo estadounidenses, aunque no se espera 
una decisión hasta 2018.

Mientras tanto, muchas de las naciones que prohíben 
el paraquat y otros químicos cuyo uso es polémico aún 
permiten que sean fabricados en tanto sean exportados a 
campos lejanos. La planta de Huddersfield es propiedad de 
Syngenta, un gigantesco productor de pesticidas con sede 
en Suiza, que no ha permitido el paraquat desde 1989.

Incluso el gobierno de China, una nación no conocida 
por su regulación ambiental, dijo en 2012 que retiraría 
gradualmente el paraquat “para salvaguardar la vida de 
las personas”. Pero sigue permitiendo su producción para 
exportación.

El paraquat es solo uno de veintenas de pesticidas pro-
hibidos en Europa pero vendidos fuera de ahí. En 2013, 
la Unión Europea impuso una moratoria sobre un grupo 
ampliamente usado de insecticidas producidos por Syn-
genta y Bayer, el gigante alemán, que fueron vinculados 
con una declinación en las colonias de abejas. En 2003, la 
Unión Europea prohibió uno de los herbicidas más popu-

lares en Estados Unidos, atrazina de Syngenta.
Funcionarios de la industria y académicos financiados 

por compañías agroquímicas a menudo critican a los regu-
ladores de Europa por asumir un enfoque precautorio en 
la regulación. Afirman frecuentemente que los riesgos 
de estos varios químicos están bien entendidos. Pero el 
paraquat demuestra cuán compleja puede ser la cuestión 
del riesgo.

Aunque la posibilidad de un vínculo con el Parkinson 
ha sido citado en estudios durante más de dos décadas, 
la investigación en los últimos cinco años se ha intensifi-
cado, incluyendo un prominente estudio de los Institutos 
Nacionales de Salud y meta-análisis de un gran cuerpo de 
investigación. Los estudios han analizado la exposición de 
los agricultores y otros que rocían el paraquat, así como de 
personas que viven cerca de donde se usa, lo cual puede 
incluir escenarios no agrícolas como los que rodean a 
carreteras y vías férreas.

Los datos que vinculan al paraquat con el mal de Par-
kinson “son abrumadores”, dijo el doctor Samuel M. Gold-
man, un epidemiólogo del sistema de salud de Asuntos de 

Veteranos de San Francisco que ha estudiado la conexión. 
“No soy agricultor, no necesito eliminar hierbas, pero tengo 
que creer que hay opciones menos peligrosas”.

Syngenta ha rechazado desde hace tiempo el nexo con 
el Parkinson, y de ninguna manera el paraquat es visto 
como un único factor en la enfermedad. Philip A. Botham, 
jefe de seguridad de producto de Syngenta, dijo: “Nunca 
comercializaríamos ni seguiríamos comercializando algún 
químico que sintiéramos genuinamente que representara 
un riesgo de salud o un riesgo ambiental”.

En cuanto a los estudios que trazan una conexión entre 
el Parkinson y el paraquat, dijo: “Nuestra opinión sobre 
esos estudios es que son interesantes  -no los descarta-
mos-, pero generan una hipótesis interesante que vale la 
pena explorar”.

Un estudio de 2011 llevado a cabo por el Instituto del 
Parkinson y los Institutos Nacionales de Salud se basó en 
un sondeo de agricultores y sus cónyuges en Iowa y Caro-
lina del Norte, así como otros que manejaron pesticidas. 
Los estudiados tuvieron dos y media más probabilidad de 
desarrollar el mal de Parkinson si usaron paraquat o rote-
nona. Un estudio de 2012 concluyó que quienes usaron 
paraquat, y quienes también tenían una cierta variación 

genética, eran 11 veces más propensos a desarrollar mal 
de Parkinson, sugiriendo que ciertas personas pudieran 
estar más en riesgo por la exposición que otras.

“Es un veneno, y realmente no deberíamos estar usando 
esto como herbicida como lo hacemos”, dijo la doctora 
Beate Ritz, profesora de epidemiologia en la Escuela Fiel-
ding de Salud Pública de la Universidad de California en 
Los Ángeles, quien ha estudiado los riesgos de salud para 
las personas que viven cerca de donde se usan pesticidas.

Syngenta ha sido conocida por defender agresivamente 
sus productos, incluso involucrándose en una amarga con-
tienda con científicos cuya investigación alguna vez apoyó. 
La compañía argumenta que los estudios que implican al 
paraquat no consideran adecuadamente otros factores 
ambientales o químicos que están presentes. Syngenta 
también estudió a la fuerza laboral en un antiguo sitio de 
fabricación británico que producía paraquat y encontró 
una proporción de mal de Parkinson menor a lo esperado, 
aunque su estudio se basó en certificados de defunción, 
que a menudo no reportan la enfermedad.

“Creo que el paraquat es seguro cuando se usa ade-
cuadamente”, dijo Botham de Syngenta. “Sin embargo, 
como científico, siempre estaré abierto a cualquier nuevo 

hallazgo”. El doctor Vikram Khurana, un neurólogo del Ins-
tituto de Células Madre de Harvard y clínico en el Hospital 
Brigham y de la Mujer que estudia el mal de Parkinson, 
dijo que el cuerpo de investigación que traza un vínculo 
entre el paraquat y el Parkinson había “convergido para 
formular un argumento bastante convincente de que el 
paraquat es verdaderamente una exposición ambiental 
que puede incrementar el riesgo del mal de Parkinson o 
colaborar con otros factores, incluidos factores genéticos”.

Los modelos de negocios de muchas compañías quími-
cas, incluidas las establecidas en Europa, se han basado, 
en parte, en mantener sus productos legales fuera del 
continente. En 2016, Gran Bretaña ha exportado paraquat 
a Brasil, Colombia, Ecuador, Guatemala, India, Indonesia, 
Japón, México, Panamá, Singapur, Sudáfrica, Taiwán, Uru-
guay y Venezuela, además de Estados Unidos, según la 
oficina del Ejecutivo de Salud y Seguridad de Gran Bretaña.

“Este es uno de los ejemplos por excelencia de los están-
dares dobles”, dijo Baskut Tuncak, funcionario de Naciones 
Unidas que se especializa en sustancias peligrosas. “El 
paraquat está prohibido en el Reino Unido y la UE, pero 
sigue siendo usado, y sigue resultando en serios daños 
fuera de la UE donde está siendo enviado”.

Gramoxone se vende en una tienda local de suministros agrícolas en Hebron, Ohio el 15 de diciembre de 2016. Gramoxona contiene paraquat y es fabricado por Syngenta. Uno de los muchos 
plaguicidas que no se pueden utilizar en Europa pero se vende fuera de él, incluso en los Estados Unidos, el paraquat se ha relacionado con la enfermedad de Parkinson en un creciente cuerpo 
de investigación. (Nathan C. Ward / El New York Times) Syngenta fabrica paraquat. (Phil Hatcher-Moore / El New York Times) - NYTM
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Laura M. Holsom y Rachel Abrams / 
© 2017 New York Times News Service

Para los Trump, ‘Hecho en EU’ podría 
ser una etiqueta difícil de agregar

NUEVA YORK_ Recientemente en Saks Off Fifth, una 
blusa blanca de poliéster y spandex de Ivanka Trump hecha 
en Indonesia estaba rebajada de 69 a 34.99 dólares. A 
pocos estantes de distancia, su saco negro y blanco llegó 
procedente de Vietnam, y a varias cuadras, en Macy’s, 
sus botines fabricados en China se vendían en más de 
100 dólares.

En la Torre Trump en la Quinta Avenida, una gorra de 
algodón de 35 dólares bordada con la leyenda “Trump 
National Golf Club” mostraba que estaba hecha en Ban-
gladesh. Una sudadera con capucha de la Torre Trump 
procedente de Pakistán costaba a los turistas 50 dólares.

Una mayoría de las prendas de ropa en estos días están 
hechas en cualquier parte excepto en Estados Unidos. Y 
en esta era de orgullo local y fervor nacionalista, eso se ha 
vuelto un lastre político. El conflicto es asombrosamente 
evidente en las marcas de ropa hechas y comercializadas 
por el presidente electo Donald Trump y su hija Ivanka.

Trump se ha lanzado contra las empresas que producen 
bienes en China y otros países como parias económicos, 
que crean en otras partes empleos que sería mejor que se 
quedaran en el país. Ha culpado al sistema, un conjunto de 
políticas en Estados Unidos que Trump reconoció usar en 
su propio beneficio. Y desde que fue elegido, ha seguido 
criticando a las fuerzas mundiales, amenazando con cas-
tigar a las empresas con altos aranceles si no mudan su 
producción a Estados Unidos.

Si Trump cumpliera esas promesas, apuntaría no solo a 
su propia marca, sino a la de su hija también.

Trump no soporta perder mucho. Aunque sus productos 
son manufacturados en gran medida en el extranjero, la 
mayoría de sus empresas minoristas han seguido el camino 
del vodka y los filetes Trump.

La compañía de Ivanka Trump, en comparación, es el 
tipo de operación a la que Trump apunta directamente. 
Sus zapatos y vestidos en gran parte se venden al menu-
deo en menos de 150 dólares. Los abrigos cuestan hasta 
400 dólares.

En esos precios se toma en cuenta el costo de los mate-
riales y la producción, así como el transporte, los aranceles, 
la mercadotecnia y la publicidad. La producción barata en 
el exterior significa más monedas en las arcas de Ivanka 
Trump y los fabricantes de zapatos, accesorios y ropa que 
son sus socios, entre ellos el calzado Marc Fisher, el G-III 
Apparel Group y Mondani. (La compañía de Ivanka Trump, 
que es privada, no revela su información financiera.)

Casi todos sus productos están hechos en el extranjero, 
según una revisión que hizo The New York Times de datos 
de embarques recopilados separadamente por Panjiva e 
ImportGenius, dos bases de datos comerciales. Import-
Genius contó 193 embarques de productos importados 
asociados con Ivanka Trump durante el año que concluyó el 
5 de diciembre, en su mayoría zapatos y bolsos hechos en 
China. Sus vestidos y blusas son hechos en China, Indonesia 
y Vietnam, según una revisión de cientos de etiquetas de 
prendas y documentos financieros presentados por G-III.

Es la dura realidad de la industria de la ropa.
En las ventas al menudeo, donde los márgenes son 

pequeños, los manufactureros extranjeros son vitales para 
las utilidades. La mayoría de la ropa que los estadouniden-
ses compran en Wal-Mart, Macy’s y Target está producida 
en el extranjero, incluidos 97 por ciento de las prendas de 
vestir y 98 por ciento de los zapatos, según la Asociación 
Americana de Ropa y Calzado.

Es parte de una larga historia de fabricantes de ropa 
estadounidense que buscan mano de obra barata. Se 
mudaron a China en los años 80, luego a otras partes de 
Asia.

Incluso entonces, una estrategia de fabricación en el 
extranjero no predice la supervivencia, como demuestra 
la experiencia de Ivanka Trump.

En la Torre Trump en la Quinta Avenida, la Tienda Trump 
está abajo del vestíbulo, entre un restaurante y una hela-

dería. Aunque estaba disponible una camisa de golf polo 
blanca de 65 dólares procedente de Lesotho en el sur de 
África, no había señales de muchos de los otros artículos de 
Donald Trump, como la camisa de vestir hecha en Vietnam 
exhibida en el piso superior.

En 2015, Macy’s descartó la línea de ropa de Trump por 
los comentarios provocadores que hizo sobre los inmigran-
tes mexicanos. Ahora el mejor lugar para encontrar sus 
corbatas, camisas de vestir y accesorios es Amazon.com; 
e incluso esas existencias son un revoltijo.

La empresa que hacia los edredones y sábanas marca 
Trump, Downlite, dijo que había terminado su relación 
con él en 2015. Sus camas, diseñadas por Dorya, tampoco 
están en las tiendas. Se hacen por pedido en el extranjero, 
según la compañía.

Trump dijo en entrevistas de campaña que le gustaría 
producir su ropa en Estados Unidos, pero que era difí-
cil encontrar compañías que la hicieran. Cuando George 
Stephanopoulos de ABC lo presionó para que se explicara, 
Trump dijo: “Ni siquiera hacen el material aquí”.

Eso no es exactamente cierto.
BJ Nickol, presidente de All American Clothing Co., con 

sede en Arcanum, Ohio, dijo que empleaba a 15 personas, 
así como a subcontratistas en unos 20 estados que cortan 
cosen y embarcan camisas, jeans y suéteres. Estimó que a 
All American le cuesta entre 10 y 15 dólares fabricar una 
camisa polo, incluida la tela y la mano de obra. Las vende 
en entre 28 y 38 dólares, o alrededor de la mitad de lo que 
cuesta una camisa polo en la Torre Trump.

Aunque la compañía mayormente vende camisas a 
individuos, Nickol dijo que daría la bienvenida a un gran 
cliente como Trump. Nickol dijo que había sido testigo del 
impacto en su comunidad del traslado de los fabricantes 
de ropa.

“Y la única forma en que pensamos se podía arreglar 
eso era manteniendo los empleos aquí”, dijo.

Aunque es poco probable que la manufactura de ropa 
a gran escala regrese a Estados Unidos, los artículos espe-
cializados o la ropa de lujo prometen. Todd Shelton, un 
diseñador de modas que hace prendas separadas elegan-
tes y las vende en línea, cose su ropa en una fábrica en 
East Rutherford, Nueva Jersey.

Pero hay un inconveniente, el precio. Un par de jeans 

para dama hechos por Todd Shelton cuestan 200 dólares; 
una camisa Oxford cuesta 180 dólares.

Y el costo es solo un factor. La moda es otro.
Recientemente, Ivanka Trump trató de hacer unas chan-

cletas en Estados Unidos. Ella y uno de sus principales 
socios, Marc Fisher, compraron un diseño a minoristas, 
según una persona con conocimiento del acuerdo. A los 
compradores, sin embargo, no les gustó el diseño; y nunca 
se produjeron.

Con la marca Ivanka Trump, entra en juego ahora otra 
variable: la política.

Ivanka Trump, de 35 años de edad, sirvió como una 
emisaria más pulida de los mensajes de su padre duran-
te la campaña, y está bajo presión de traer empleos al 
país. Y, en una era postelectoral, su personalidad pública 
cuidadosamente elaborada, que está en el corazón de la 
marca, está en riesgo.

Fue criticada por reunirse con el primer ministro Shin-
zo Abe de Japón mientras completaba un acuerdo de 
otorgamiento de licencia con una compañía cuyo mayor 
accionista es propiedad totalmente del gobierno japonés. 
Los consumidores ofendidos por los comentarios provoca-
dores de su padre sobre las minorías siguen boicoteando 
su línea.

Ella reconoció la potencial aparición de conflictos mien-
tras su padre se preparaba para mudarse a la Casa Blan-
ca. Dijo que renunciaría como directora de la marca que 
lleva su nombre si se le pedía ser asesora de su padre y el 
gobierno de Trump.

“Me separaría por completo de mis negocios”, dijo 
Ivanka Trump, quien también está considerando una licen-
cia de ausencia de la Organización Trump, donde funge 
como vicepresidenta ejecutiva para desarrollo y adqui-
siciones. Representantes de Donald Trump declinaron 
hacer comentarios.

Pero eso no cambiará drásticamente la estrategia de su 
compañía. Ella y su equipo no planean mudar la manufac-
tura de regreso solo para acallar a los críticos.

“Es grandioso decir que queremos hacer todo esto, 
pero también queremos tomar decisiones de negocios 
responsables”, dijo Abigail Klem, presidenta de la marca 
Ivanka Trump. “Desde una perspectiva empresarial, debe-
mos tener longevidad”.

Visitantes con una bolsa de compras de Trump Store en el vestíbulo de Trump Tower en Manhattan, el 21 de diciembre de 
2016. Si el presidente electo Donald J. Trump cumple con la promesa de castigar a las compañías extranjeras, apuntará a su 
propia marca, y su hija también. (Alex Wroblewski / El New York Times).
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Le ofrecieron dones
de oro, incienso y mirra

Mt 2,1-12

«Nacido Jesús en Belén de Judea, en tiempo del rey Herodes, 
unos magos que venían del Oriente se presentaron en Jerusalén,  
diciendo: “¿Dónde está el Rey de los judíos que ha nacido? Pues 
vimos su estrella en el Oriente y hemos venido  a adorarlo”». 
Dos veces se insiste en que estos personajes vienen de Oriente, 
entendiendo este origen impreciso como un lugar muy alejado 
de Belén de Judea, donde nació Jesús. También queda imprecisa 
la identidad de esos personajes; según la opinión común el tér-
mino «magoi, magos» designa entre los pueblos de Oriente a los 
sabios que saben discernir los signos del cielo. Son astrólogos, y 
como tales consideran que los hechos que ocurren en la tierra 
están determinados por los astros del cielo. La aparición de una 
estrella fue para ellos el anuncio del nacimiento de un rey, del 
Rey de los judíos.

La Solemnidad de la Epifanía del Señor celebra la manifesta-
ción –esto significa el término griego «epifanía»– del misterio 
admirable del nacimiento del Salvador, no sólo a los pastores de 
la comarca, sino también a los pueblos lejanos, representados 
por esos magos de Oriente. El anuncio a los pastores: «Les ha 
nacido hoy en la ciudad de David un Salvador, el Cristo, el Señor» 
(Lc 2,11), podía parecer un hecho local, restringido a Israel, al 
pueblo al cual estaba prometido. Así se deduce de las palabras 
del ángel que se les apareció: «Les anunció una gran alegría, que 
lo será para ustedes y para todo el pueblo» (Lc 2,10). La Epifanía 
del Señor nos enseña que este misterio es «una gran alegría» para 
toda la humanidad, porque quien ha nacido es el Salvador del 
mundo. Este es el mensaje que nos transmite el Evangelio de hoy.

«Cuando lo oyó, el rey Herodes se sobresaltó y con él toda 
Jerusalén». Con una frase el Evangelio describe el carácter del 
rey Herodes: se inquieta ante cualquiera que pueda amagar su 
poder. Herodes hizo matar a varios de sus hijos por este motivo. 
Al oír que ha nacido un «Rey de los judíos» surge en él inmedia-
tamente el propósito de matarlo. Intuye que si ha nacido un Rey, 
puede ser el Cristo, hijo de David. Por eso consulta a los sumos 
sacerdotes y escribas sobre «el lugar donde había de nacer el 
Cristo». Para esos especialistas la respuesta debió ser fácil: tiene 
que ser en Belén, la ciudad de David. Y, sin embargo, recurren a 
una profecía posterior, del profeta Miqueas: «Y tú, Belén, tierra 
de Judá, no eres la menor entre los principales clanes de Judá; 
porque de ti saldrá un caudillo que apacentará a mi pueblo Israel» 
(cf. Miq 5,1).

El ministerio de Cristo tuvo que mantener un equilibrio entre 
lo prometido por Dios a Israel –«un caudillo que apacentará a 
mi pueblo Israel»– y su misión de Salvador del mundo. Por eso 
declara: «No he sido enviado sino a las ovejas perdidas de la casa 
de Israel» (Mt 15,24). Pero por otro lado, no sólo su nacimiento se 
manifiesta a hombres venidos de pueblos lejanos, como hemos 
visto, sino que, después de su resurrección, encomienda a sus 
discípulos una misión de salvación universal: «Vayan y hagan 

discípulos de todos los pueblos, bautizándolos... y enseñándoles a 
guardar todo lo que yo les he mandado» (Mt 28,19-20). La ense-
ñanza de Jesús es entonces universal, dirigida a todo hombre y 
mujer de todos los pueblos y edades. De su observancia depende 
la salvación del mundo. Pero a esto se agrega una adhesión vital, 
una participación en la misma vida suya que nos comunica. Por 
eso, indica como primer medio del discipulado el bautismo, que 
es un signo de incorporación. Inseparable de éste es la enseñanza 
de un modo de vida: enseñar a guardar.

Los magos dispusieron de dos medios para llegar hasta Jesús 
y adorarlo. El primero es el signo de la estrella, que podemos 
considerar como los acontecimientos del mundo. Pero a éste 
debe agregarse la Palabra de Dios. El encuentro entre ambas 
cosas nos hace llegar a Jesús. El más grande y elocuente de los 
acontecimientos que nos rodean es la creación misma de todo el 
universo y su belleza. San Agustín tenía la capacidad de escuchar 
de parte de todas las criaturas una  palabra acerca de Dios: «Él 
nos hizo», Él es tal que puede crear el universo y mantenerlo en 
la existencia en cada momento. A este hecho se agrega la Palabra 
de Dios: «En el principio creó Dios el cielo y la tierra» (Gen 1,1).

La concurrencia de la estrella y de la profecía de Miqueas 
permitió a los magos llegar hasta Jesús. Habiendo emprendido 
el camino de Belén, «la estrella que habían visto en el Oriente 
iba  delante de ellos, hasta que llegó y se detuvo encima del lugar 
donde estaba el Niño». En esta búsqueda los llena la alegría: 
«Al ver la estrella se llenaron de inmensa alegría». Vienen pre-
parados para el encuentro con el personaje que esperan hallar: 
«Entraron en la casa; vieron al Niño con María su madre y, pos-
trándose, lo adoraron; abrieron luego sus cofres y  le ofrecieron 
dones de oro, incienso y mirra». Traen oro, porque es el regalo 
que corresponde hacer a un rey; incienso porque ese rey es de 
condición divina; mirra, porque deberá morir y ser sepultado. 
Los regalos de los magos son signos que nos revelan la identidad 
de ese Niño y su misión.

La expresión «Rey de los judíos» reaparece en el momento 
de su muerte en la cruz; es el letrero que escribió Pilato: «Jesús 
Nazareno, rey de los judíos» (Jn 19,19). Reaparece también la 
mirra, aportada por Nicodemo para su sepultura: «Fue tam-
bién Nicodemo... con una mezcla de mirra y áloe de unas cien 
libras» (Jn 19,39). Su condición de Dios es objeto de fe. Pero es 
un pagano, como aquellos magos, quien lo confiesa y también 
en el momento de su muerte: «Al ver el centurión, que estaba 
frente a él, que había expirado de esa manera, dijo: “Verdadera-
mente este hombre era Hijo de Dios”» (Mt 16,19). Lo admirable 
es que la «epifanía» a esos magos de Oriente fue tan clara para 
ellos, que desde el nacimiento de Jesús, por medio de sus dones, 
anunciaron todo su misterio de salvación consumado en la cruz. 
Que al celebrar la Solemnidad de la Epifanía se manifieste Jesús 
también a nosotros como verdadero Dios y verdadero hombre.

+ Felipe Bacarreza Rodríguez
Obispo de Santa María de Los Ángeles
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2 533207

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable
Reservas al fono 43-2320058

VENDO PUB RESTaurant

vendo casa con local comercial 2° piso

4 habitaciones - 3 baños - living comedor 
separados - cocina amplia - bodega - patentes 
minimercado - gas - alcoholes - mercadería - 
máquinas. Local comercial funcionando con 
trayectoria de 35 años, clientela formada. 

Fonos: 432311404 - 982495756

Más inforMación en colo – colo 464 los ángeles / teléfono 043 2311040

RÍO CLARO Logística Ltda. requiere contratar camiones 
piso caminante y tradicionales para el transporte de astillas 

combustible en la VII y VIII región. PAGO SEMANAL
Contacto: +56 9 57 69 6582 Lunes a viernes 08 a 18 hrs.

Bases: www.erioclaro.siterranova.cl/transporte

ATENCIÓN TRANSPORTISTAS ASTILLAS
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Clasificados

Vendo taxi colectivo Toyota 
Yaris, año 2010, bencinero 
y gas, con cupo y acciones 

línea Ciudades de Chile. 
$ 18.000.000. F: 432314799

Necesito comprar 
o arrendar estanque para 

agua camión aljibe 
F: 990453836 - 99247806

Empleos
Ofrecen50.1

Empleos
Ofrecen50.1

10
20
30
40
50

60
65
70
75
80

 Vehículos
 Propiedades Urbanas
 Propiedades Agrícolas
 Motos Y Bicicl etas
 Empleos

 Computación, Video Y Audio
Teléfonos

 Forestal Y Agrícola
 

85
90
95

 
 Construcción

 Artículos Del Hogar
 Deportes  Y Pasatiempos
 Varios No Clasificados

Servicios

Propiedades
Venden20.1

Vehículos10

Empleos
Buscan50.2

Empleos
Buscan50.2Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2

Sitio en sector Los Tilos 
último $3.300.000 

F: 951586602

Se necesita Técnico en ma-
dera, presentar currículum 
en empresa Promaest Km 

9.5, camino a Santa Bárbara, 
Los Ángeles o contactarse al 

fono: 432972450

Colegio Don Orione Los 
Ángeles, requiere contratar 
para los siguientes cargos: 
1 Inspector/a General (con 

experiencia), 1 Profesor 
de Historia, 1 Profesor de 
Física, 1 Profesor especia-
lidad Mecánica Automotriz, 

1 Profesor especialidad 
Administración, 1 Profesor 

de Lenguaje, enviar C.V. 
al correo: escuelaorione@

hotmail.com

Se necesita 2 mecánicos con 
experiencia comprobada en 
sistemas hidráulicos, 1 me-
cánico general en camiones. 

Contacto: +56957696582, 
lunes a viernes 8:00 a 18:00 

horas.

Más información en:
Colo Colo 464 - Los Ángeles

Teléfono:  43 2311040

Guía ProfesionalAvisos Económicos

CHEQUE Extravia-
do: Nº 30996 CTA. CTE. 
Nº 000001738194, Banco 
Santander, oficina Los Ánge- ExtraCto:  Juzgado 

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

Atención empresas cons-
tructoras: busco realizar 
práctica profesional en 

ingeniería en administra-
ción de empresas, mención 

finanzas, comunicarse al 
+56956984341, k.bravo.d@

hotmail.com, señorita 
Katherine Bravo. 

Se ofrece señora responsa-
ble, para trabajar de lunes a 
viernes, de 9 a 2 de la mañana, 
cualquier ocupación, disponibi-
lidad inmediata. F: 987144982

Se ofrece caballero responsa-
ble, para hacer astillas, cortar 
árboles, con motosierra propia, 
disponibilidad inmediata , para 
Los Ángeles y alrededores. 
F: 984254088

Se ofrece caballero para 
trabajar de noche auxiliar de 
aseo, reponedor. F: 965426686 
- 942295532

Se ofrece señora el aseo y 
cuidado de niños con recomen-
daciones. Disponibilidad inme-
tiada. F: 973416423

Se ofrece maestro en cons-
trucción de viviendas y amplia-
ciones. F: 945203413

Se ofrece cuidador para par-
cela o campo. F: 965251821

Se ofrece ingeniero en ad-
ministración con experiencia. 
F: 977812124

Se ofrece señora responsable, 
para trabajar como asesora del 
hogar o niñera, sin planchado, 
de lunes a viernes de las 2 a 6 
de la tarde, disponibilidad inme-
diata. F: 987144982

Se ofrece maestro pintor den-
tro y fuera de la ciudad, marmo-
lina, techos, cerámicas y yesos. 
F: 959343295

Se ofrece señora por medio 
día o por días a la semana 
F: 990960103

Se ofrece gásfiter para traba-
jaos de agua potable, alcantari-
llado y gas, destapes de redes 
de alcantarillado, termofusión. 
F: 989804663

Se ofrece señora para trabajo 
de tarde o medio día, de lunes 
a viernes. F: 973180502

Sábado 31 de diciembre

Se ofrece señora para traba-
jar como asesora del hogar, 
cuidar adulto mayor o niño. 
F: 950802225

Administrativo con expe-
riencia en el área. además 
de conocimientos en SAP, 
área de tesorería, curso 
aprobado de atención de pú-
blico, cajero bancario y ca-
pacitación en sistema SAP. 
F: 988833524

Se ofrece nochero cuidador, 
con experiencia. F: 975951115

Se ofrece señora para cuidar 
adulto mayor, postrados, con 
recomendación. F: 990552007

Se ofrece caballero pensio-
nado Para cuidar parcela den-
tro o fuera de Los Ángeles. 
F: 975207169

Se ofrece señora para trabajar 
3 veces a la semana por medio 
día, como asesora del hogar. 
F: 997118479

Se ofrece enfermera para cui-
dados de personas, adulto ma-
yor F: 978669910

Se ofrece señora como ase-
sora del hogar de lunes a vier-
nes, jornada mañana o tarde. 
F: 942169924

Se ofrece niñera para trabajar 
en la mañana hasta 13 horas. 
F: 966963561

Se ofrece operador de re-
troexcavadora con licencia al 
día y disponibilidad inmediata. 
F: 982837309

Se ofrece señora para traba-
jar como asesora del hogar. 
F: 964201774

Se ofrece educadora de pár-
vulos para trabajar, en jardín 
o cuidado de niños, como ni-
ñera, disponibilidad inmediata. 
F: 992808445

Se ofrece  educadora de 
párvulos para trabajar en 
jardín o cuidado de niños. 
F: 967140295

Se ofrece señora para aseo 
oficinas, empresas. Etc. 
F: 993779502

Se ofrece señora para hacer 
aseo por medio día de 2 de 
la tarde hasta las 5, urgente. 
F: 962243494

Se ofrece señora para trabajar 
por medio día de lunes a vier-
nes.F: 973180502

Se ofrece maestro en cerá-
mica, porcelanato, piedra laja, 
piedra pizarra, piso flotante. 
F: 981935632- 993706305

Se ofrece persona para tra-
bajos en restorán o casa 
particular, con experiencia. 
F: 973932556

Se ofrece señorita como ayu-
dante de cocina y/o atención al 
cliente. F: 990206372 

Se ofrece gásfiter para reali-
zar instalaciones reparaciones 
modificaciones en PPR, termo-
fusión, cobre, plata, pvc, cpvc, 
mantención calefont, equipos a 
gas, otros. F: 983903944

Se ofrece señora para trabajar 
en casa particular, planchar, la-
var o cuidar persona de la 3ra 
edad. F: 984126040

Se ofrece joven para trabajar 
en empresa de aseo, construc-
ción, para cuidar vehículos en 
eventos con experiencia en va-
rias áreas. F: 968964436

Se ofrece señora para traba-
jar de ayudante de cocina o 
casa particular, disponibilidad. 
F: 993732556

Letras y Garantía Mulchén, 
Causa Rol V-124-2015, de-
claró interdicción definitiva 
por demencia de Gloría 
Ester Acuña Hernández RUT 
N° 15.214.069 -K quedan-
do privada de administrar 

ITPM Chile Empresa Área 
Educación, busca asesores 

técnicos pedagógicos en 
Lenguaje y Matemáticas, 

disponibilidad para viajes / 
líquido $750.000 más bonos, 

enviar C.V. a: 
consultora.andradespsico 

@gmail.com

Necesito asesora de hogar 
para Lican-Ray, enero-febre-
ro. llamar fono: 999176877

sus bienes. Se le nombró 
curador general de bienes 
definitivo a su hermano 
Miguel Ángel Acuña Hernán-
dez RUT 10.963.788-2, 
quedando la interdicta bajo 
su curaduría. (24484)

les. Queda nulo y sin valor 
por haberse dado el aviso 
correspondiente. (24480)

ingeniero

IngenIero agrónomo
GerarDo leal JoFrÉ 

Asesoría porducción 
hortalizas aire libre, 

bajo plástico
Producción hidropónica

 Fono: 981882392
Mail: gljofre@vtr.net  
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Horóscopo

Guía de Utilidad PúblicaPuzzle Sudoku

Ño Panta

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

FARMACIA AHUMADA
Colón 309 - FONO, 2322365

FARMACIA CRUZ VERDE
Colón 491 - FONO, 2312449

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez 

Por Germán Fuentes

Asistencia Pública (Urgencias)                 2336000
Ambulancia (SAM)                                            131
Cruz  Roja                                                   2314057
Hospital (Mesa central)                              2336000
Clínica Los Andes                                      2210256
Clínica Adventista                                     2524300
Fonasa                                                         2332113
Bomberos                                                            132
Investigaciones                                           2312008
Carabineros                                                         133
Carabineros (Fono Drogas)                                135
Prefectura Bío Bío Nº 20                              243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                      2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                       2242024 
Subcomisaría Paillihue                              2243051
Tenencia Centenario                                   2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez  2243049
Retén El Álamo                                          2243058
Retén San Carlos                                        2243059
Retén Santa Fe                                            2243045
2da. Comisaría Mulchén                            2243061
Retén Quilaco                                             2243080
Retén Rucalhue                                          2243082
Retén Loncopangue                                    2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                        2243084
Tenencia Negrete                                        2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                    2243106
Tenencia Antuco (F)                                   2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                          2243139
Retén Villucura                                           2243125
Retén Quilleco                                            2243129
Retén Canteras                                            2243137
Retén Tucapel                                             2243133
Retén Polcura                                              2243136
Retén Trupán                                              2243135
5ta. Comisaría Yumbel                               2243142
Subcomisaría Cabrero                                2243168
Subcomisaría Laja                                      2243178
Retén Monte Águila                                    2243176
Retén Salto del Laja                                   2243044
Retén Tomeco                                             2243175
Retén Río Claro                                          2243164
Retén San Rosendo                                     2243162
Retén Rere                                                   2243165
Cementerio Parque del Sur                         2315152
Cementerio Parque Santa María                2315152
CGE Distribución S.A.                       600-7777777
Abastible                                                     2313147
Enagas                                                         2322498
Essbío                                                          2321151
Fono Sida (N° nacional)                       800-202120
Fono Sida (N° local)                                   2320099
Conaf                                                                   130
Incendios Forestales                                   2322126
Juzgado de Letras N° 1                               2312439
Juzgado de Letras N° 2                               2321666
Juzgado de Letras N° 3                               2321116
SII                                                                2218800
Asistencia a contribuyentes SII                 2218813
Telefonograma                                            2324024
TAXIS
Radio Taxi Santa María                             2321380
Radio Taxi Beeper Andes                          2324080
Radio Taxis Amanecer (Caupolicán s/n)     2320001
Radio Taxi Los Ángeles                             2323044
Taxis Plaza Pinto (Barrio Sur)                   2321125
Taxis C. Rengo (Colón-Almagro)              2321226
Taxis Colón (Plaza de Armas)                   2321270
Taxis Tucapel (Colón-Almagro)                2321489
Taxis Hospital (Avda. Ricardo Vicuña)     2318778
Taxis Andes                                                2314090

Teléfonos de emergencia

Comience poniendo 
un número entre 1 y 9 
en cada casilla vacía, 
pero recuerde que 
ninguno puede repe-
tirse en una misma 
columna, en la misma 
fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 6 de enero
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Sábado

Domingo

 21 de marzo al 20 de abril.

21 de abril al 20 de mayo.

21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto.

23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre.

23 de octubre al 22 de noviembre.

23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero

21 de enero al 19 de febrero.

20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: La comunicación siem-
pre debe ser primordial si es que 
se desea solucionar los problemas 
con la pareja. SALUD: Terminarás 
dañando tu hígado si sigues con-
sumiendo tanto alimento graso. 
DINERO: Sea más moderado/a 
y no ande ostentando. COLOR: 
Violeta. NUMERO: 26.

AMOR: Lo principal es conocer-
te a ti mismo/a ya que eso es más 
importante que cualquier relación 
amorosa. SALUD: Aumenta la 
fibra y evítate problemas. DINE-
RO: La fortuna siempre te está son-
riendo, el problema es que tú no la 
tomas mucho en cuenta. COLOR: 
Amarillo. NUMERO: 31.

AMOR: Hazle frente a los dolores 
del corazón con la frente en alto y 
te aseguro que la herida cicatriza-
rá más pronto de lo que piensas. 
SALUD: Se ha dado cuenta que su 
carácter está cada vez peor, esto te 
genera úlceras. DINERO: La eco-
nomía es riqueza. COLOR: Café. 
NÚMERO: 6.

AMOR: Disfrute de la dulzura 
del amor, tanto el que recibe de 
su pareja y amigos como el de sus 
familiares. SALUD: Recupera ese 
ánimo de antaño, mejora la actitud 
y cambia tu modo de pensar. DINE-
RO: Este día sábado será un día 
fructífero en tu trabajo. COLOR: 
Azul. NUMERO: 7.

AMOR: La venganza no te hace 
nada bien, no llenes tu vida con 
este sentimiento ya que no gana-
rás absolutamente nada. SALUD: 
Ten más cuidado con las caídas ya 
que puedes terminar golpeándote 
la cabeza. DINERO: Concéntrate 
bien en tu trabajo. COLOR: Calip-
so. NUMERO: 12.

AMOR: Armonía, paz y concordia 
con su pareja, parientes y amigos 
cercanos. SALUD: Dolores de cabe-
za por las tensiones y las rabias que 
has pasado. DINERO: Esos contra-
tiempos significa un aumento de las 
deudas, ojo con la primera quincena 
del 2017. COLOR: Gris. NUME-
RO: 10.

AMOR: Su vida necesita un cam-
bio y más ahora que se está dando 
cuenta de algunas cosas en su 
relación. SALUD: Tenga mucho 
cuidado con el cáncer de piel, use 
protector solar. DINERO: No se 
aflija por esos inconvenientes 
laborales, sólo son cosas pasaje-
ras. COLOR: Negro. NUMERO: 2.

AMOR: Las cosas deben cumplir-
se. No te comprometas si no lo sien-
tes de verdad. SALUD: Trate mejor 
su cuerpo. Haga de una vez por 
todas a un lado todos esos vicios 
que tienes. DINERO: Debes rene-
gociar tus deudas, pero no dejes 
que se aprovechen de ti. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 22.

AMOR: La amistad es tan impor-
tante como el amor, y puede ser 
un pilar fundamental en la vida. 
SALUD: La mente y el cuerpo 
deben estar en constante equili-
brio. DINERO: El control de sus 
recursos monetarios deberá ser 
mucho más constante. COLOR: 
Naranjo. NUMERO: 11.

AMOR: La buena fortuna te son-
reirá, no sólo en el aspecto amo-
roso sino también en la amistad. 
SALUD: No te compliques por 
cosas simples, no afectes así tu 
organismo. DINERO: Piense con 
el cerebro y no con el corazón cuan-
do se trate de gastar lo que tiene. 
COLOR: Burdeo. NUMERO: 1.

AMOR: No le mientas a tu pareja 
ya que sólo acrecentarás el daño 
que ya le has hecho. SALUD: El 
exceso de ejercicios también genera 
complicaciones y con mayor razón 
si tú no estás acostumbrado a eso. 
DINERO: Debes crear las condicio-
nes para que tus proyectos funcio-
nen. COLOR: Lila. NUMERO: 5.

AMOR: Los tuyos necesitan apoyo 
incondicional. SALUD: Molestias 
nerviosas le traerán complicacio-
nes tanto en el estómago como en 
tu piel. DINERO: Trate de evitar 
gastos en especial en esta tempo-
rada y más cuando el año recién 
está iniciando. COLOR: Rosado. 
NUMERO: 21.
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